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Год: 1942
Пасха: 5 апреля
На патриаршем престоле: Патриарший место-

блюститель Сергий, митрополит Московский (1867-
1944)

Место написания: г. Ульяновск
С 1941 по 1943 годы здесь находилось в эвакуации 

здание Московской Патриархии.

Текст послания:
Божиею Милостию, патриарший местоблюсти-

тель Сергий, митрополит Московский и Коломен-
ский, преосвященным архипастырям, пастырям 
и всем верным чадам святой Православной Рус-
ской Церкви

Христос Воскресе!

Воскресший из мертвых Господь наш, встретив-
ший некогда мироносиц приветом: «Радуйтеся», да 
повторит этот светлый привет и в сердце каждого из 
нас во дни Святой Пасхи.

Да обновит Он нашу веру, нашу любовь к Нему, 
нашу готовность все понести ради Него.

Праздник Пасхи празднуем мы, а небо над нами 
все еще покрыто тучами, страна наша все еще тер-
пит лютое нашествие фашистов. Но тьма не победит 
света, хотя бы на время и заслоняла его. Тем более не 
победить фашистам, возымевшим дерзость вместо 
креста Христова признать своим знаменем языческую 
свастику. Не забудем слов –  «Сим победиши». Не сва-
стика, а крест призван возглавить христианскую нашу 
культуру, наше «христианское жительство».

В фашистской Германии утверждают, что христи-
анство не удалось и для будущего мирового прогресса 
не годится. Значит, Германия, предназначенная вла-
деть миром будущего, должна забыть Христа и идти 
своим, новым путем.

За эти безумные слова да поразит праведный Судия 
и Гитлера, и всех соумышленников его и да откроет 

глаза тем, кто все еще не хочет видеть в Гитлере врага 
Христова.

Лобзая Христа в святые дни Его спасительных 
Страстей, мы не можем в душе отдавать этого лобза-
ния врагам Христовым.

Что-нибудь одно –  или свободное и мирное суще-
ствование народов с их верой в Христа, с их стрем-
лениями к истине, ко всему светлому, что есть в этом 
мире, или Гитлер с его фашизмом, мраком, насилием 
над всем лучшим, существующим в человечестве.

Будем же тверды в нашем завете со Христом, с ко-
торым мы сочетались при нашем крещении. Теперь 
мы «имеем терпения потребу» (Евр. 10; 36), и тер-
пение не посрамит. «Еще мало елико елико, грядый 
приидет» (ст. 37), рассеет тучи и озарит нашу страну 
вожделенной радостью побед. Уже ясны и признаки 
того.

Да довершит же Устроитель мира свое дело у нас 
и да сохранит нас от соблазна изменить Христу и ока-
заться вне его «светлого чертога».

«Воскресе Христос –  и падоша демони. Воскресе 
Христос –  и радуются ангели».

Пасхальные послания военного времени
Ужасающие события Великой Отечественной войны унесли миллионы жизней. Зверская жесто-

кость, голод, страх, нечеловеческие условия существования. Однако жизнь продолжалась вопреки все-
му. Что могло укрепить сердце человека в страшные годы этой Войны? Ответ один –  вера в Победу!

1942 год –  Красная Армия несет крупные потери, Ленинград в блокаде, оккупирована почти по-
ловина территорий СССР. Именно в этот период в стране наблюдается резкий духовный подъем. 
Только победа Христа над смертью была способна утвердить изможденные души людей и вдохнуть 
в них веру. Это отражают пасхальные обращения Святейших Патриархов Московских и всея Руси 
во время Войны к своей пастве. Предстоятели Русской Православной Церкви призывали к непоколе-
бимости духа, к радости Воскресения под бой снарядов, рёв самолётов и свист пуль. Накануне Пасхи 
послания рассылались по всем приходам.
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Да возрадуемся и мы с ними, празднуя победу Хри-
стову над адом и смертию во веки и во временной 
жизни здесь на земле –  победу креста Христова над 
свастикой.

Христос, воскресый из мертвых, смертию смерть 
поправый и сущим во гробех живот даровавый, 

истинный Бог наш, да помилует и спасет нас, яко благ 
и человеколюбец.

Патриарший местоблюститель Сергий, 
митрополит Московский и Коломенский.

Ульяновск.
2 апреля 1942 г.

Год: 1945
Пасха: 6 мая
На патриаршем престоле: Святейший Патриарх 

Алексий I (1877-1970)
Место написания: г. Москва

Текст послания:
Божиею милостию смиренный Алексий, па-

триарх Московский и всея Руси, преосвященным 
архипастырям, пастырям и верным чадам Право-
славной Русской Церкви

Христос Воскресе!

Приветствую вас, братие, с светлою радостью Вос-
кресения Христова.

Радость этого светлого дня да соделается для вас 
радостию жизни, всегда возрастающею, как жизнь 
юности, и никогда не стареющеюся, как жизнь не-
бесная, и да даст она всем нам и силу Воскресения 
Христова –  живоносную и спасительную.

Ныне отверзается для нас рай и приемлет изгнан-
ных из него; отверзается небо и ожидает избранных.

Да отверзется и сердце каждого христианина, дабы 
принять великую тайну спасения, и да озарится оно 
светом Божественным, дабы нам чрез веру соделаться 
сынами света, к ощущению Царствия Божия, которое 
внутрь нас есть. Да не затворим сами от себя грехом 
и неверием того, что для нас отверзает безмерное ми-
лосердие Отца нашего Небесного.

Возлюбленные о Христе братие и сестры!
Пасхальная радость Воскресения Христова соеди-

няется ныне с светлой надеждой на близкую победу 
правды и света над неправдой и тьмой германского 
фашизма, который на наших глазах сокрушается со-
единенной силою наших доблестных вой ск и вой ск 
наших союзников.

Свету и силе Христовой не возмогли противиться 
и препятствовать темные силы фашизма, и Божие все-
могущество явилось над мнимою силой человеческой.

Продолжим и умножим наши молитвы к Владею-
щему судьбами человеческими, да продолжит Он ми-
лость Свою над нами, и да речет, как некогда в Иеру-
салиме Ангелу «погубляющему люди»: «довольно 
ныне, отыми руку твою» (2 Царств 24; 16).

Прославим Господа, не давшего искуситися нам 
паче, еже мощи, но сотворившего и избытие; про-
стершего над нами сень смерти и разрешившего ее 
светом жизни.

Возблагодарим Его благость, что мы «впали в руце 
Господни, яко много суть щедроты Его зело; в руце 
же человечи не впали» (2 Царств 24; 14).

Преклоняясь пред изумительными подвигами рус-
ских воинов, полагающих за наше счастье жизнь свою, 
и радуясь грядущей победе над исконным врагом рус-
ского народа –  усугубим эту радость благодарным 
воспоминанием победы Христа над адом и смертью 
и дарования нам этой победой вечной радости в не-
вечернем дни Царствия Своего.

И потщимся оказаться достойными пред Богом 
и этой радости, даруемой нам здесь, на земле, во вре-
менной жизни, и той вечной радости, какая уготована 
любящим Бога и верным Ему даже до смерти –  Его 
искупительными страданиями и Его славным Вос-
кресением.

Воистину Христос воскресе!

Алексий, 
Патриарх Московский и всея Руси

Пасха Христова
Москва
1945 г.

Подготовила Ольга Зайцева
foma.ru
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Свою позицию Русская Право-
славная Церковь четко обозначи-
ла с первого дня вой ны. 22 июня 
1941 года ее глава, митрополит Мо-
сковский и Коломенский Сергий 
(Страгородский), обратился ко всем 
православным верующим страны 
с письменным посланием «К пасты-
рям и пасомым Христовой Право-
славной Церкви», в котором заявил, 
что Церковь всегда разделяла судьбу 
своего народа.

Так было и во времена Александра 
Невского, громившего псов- рыцарей, 
и во времена Дмитрия Донского, по-
лучившего благословение от игумена 
земли Русской Сергия Радонежского 
перед Куликовской битвой. Не оста-
вит Церковь своего народа и теперь, 
благословляя на предстоящий подвиг.

Владыка прозорливо подчеркнул, 
что «фашизм, признающий законом 
только голую силу и привыкший 

глумиться над высокими требовани-
ями чести и морали», постигнет та 
же участь, что и других захватчиков, 
когда-то вторгавшихся в нашу страну.

26 июня 1941 года митрополит 
Сергий отслужил в Богоявленском 
соборе Москвы молебен «О дарова-
нии победы», и с этого дня во всех 
храмах страны почти до самого конца 
вой ны начали совершаться подобные 
молебствования.

Положение Церкви 
накануне вой ны

Руководство страны не сразу 
оценило патриотический настрой 
Московского Патриархата. И это не 
удивительно. С начала революции 
1917 года Православная Церковь 
в Советской России считалась чуже-
родным элементом и пережила не-
мало тяжелейших моментов в своей 

истории. В гражданскую вой ну мно-
жество священнослужителей было 
расстреляно без суда и следствия, 
храмы разорены и разграблены.

В 20-е годы истребление духо-
венства и мирян продолжалось, при 
этом, в отличие от предыдущих бес-
чинств, в СССР этот процесс прохо-
дил с помощью показательных судов. 
Церковное же имущество изымалось 
под предлогом помощи голодающим 
Поволжья.

В начале 30-х годов, когда нача-
лась коллективизация и «раскулачи-
вание» крестьян, Церковь объявили 
единственной «легальной» контрре-
волюционной силой в стране. Был 
взорван кафедральный храм Христа 
Спасителя в Москве, по стране про-
катилась волна уничтожения церквей 
и превращение их в склады и клубы 
под лозунгом «Борьба против рели-
гии –  борьба за социализм».

Была поставлена задача –  в ходе 
«безбожной пятилетки» 1932-
1937 годов уничтожить все храмы, 
церкви, костелы, синагоги, молель-
ные дома, мечети и дацаны, охватив 
антирелигиозной пропагандой всех 
жителей СССР, в первую очередь, 
молодежь.

Несмотря на то, что были закры-
ты все монастыри и подавляющее 
большинство храмов, выполнить за-
дачу до конца не удалось. Согласно 
переписи населения 1937 года веру-
ющими назвали себя две трети селян 
и треть горожан, то есть более поло-
вины советских граждан.

Но главное испытание было 
впереди. В 1937-1938 годах в ходе 
«большого террора» был репресси-
рован или расстрелян каждый вто-
рой священнослужитель, включая 
митрополита Петра (Полянского), 

Словом и мечом: Словом и мечом: 
подвиг Церкви в годы войныподвиг Церкви в годы войны
В годы Великой Отечественной Русская Православная Церковь, несмотря на многолетние до-

военные репрессии и подозрительное отношение к себе со стороны государства, словом и делом 
помогала своему народу, внеся весомый вклад в общее дело победы над грозным врагом.

Благовещенский храм в Смоленской области без крестов. Фото 1941 г.



5№ 1 (170) 2025 год

на которого после смерти патриарха 
Тихона в 1925 году были возложены 
обязанности Патриаршего Место-
блюстителя.

К началу вой ны у Русской Право-
славной Церкви было всего лишь 
несколько епископов и менее тыся-
чи храмов, не считая тех, которые 
действовали на присоединенных 
в 1939-40 годах к СССР территори-
ях западных Украины и Белоруссии 
и стран Прибалтики. Сам митропо-
лит Сергий, ставший Патриаршим 
Местоблюстителем, и оставшиеся на 
свободе архиереи жили в постоянном 
ожидании ареста.

Судьба церковного 
послания: 

только после речи 
Сталина

Характерно, что послание ми-
трополита Сергия от 22 июня власть 
разрешила огласить в храмах только 
6 июля 1941 года. Спустя три дня по-
сле того, как молчавший почти две 
недели фактический глава государ-
ства Иосиф Сталин обратился по 
радио к согражданам со знаменитым 
обращением «Братья и сестры!», 
в котором признал, что Красная Ар-
мия понесла тяжелые потери и от-
ступает.

Одна из заключительных фраз 
сталинского выступления «Все 
наши силы –  на поддержку нашей 

героической Красной Армии, нашего 
славного Красного Флота! Все силы 
народа –  на разгром врага!» стала ох-
ранительной грамотой для Русской 
Православной Церкви, которая ра-
нее рассматривалась органами НКВД 
чуть ли не как пятая колонна.

Вой на, которую Сталин назвал 
Великой Отечественной, развора-
чивалась совсем не по тому сцена-
рию, что предполагали в Москве. 
Германские вой ска стремительно 
наступали по всем направлениям, 
захватывая крупные города и важ-
нейшие области, такие как Донбасс 
с его углем.

Осенью 1941-го вермахт начал 
продвижение к столице СССР. Шла 
речь о самом существовании стра-
ны, и в этих тяжелейших условиях 
водораздел пролег между теми, кто 
поднялся на борьбу с грозным вра-
гом, и теми, кто трусливо уклонялся 
от этого.

Русская Православная Церковь 
оказалась в рядах первых. Достаточ-
но сказать, что за годы вой ны митро-
полит Сергий обращался к право-
славному народу с патриотическими 
посланиями 24 раза. Не остались 
в стороне и другие иерархи Русской 
Церкви.

Святитель Лука: 
от ссылки 

до Сталинской премии

В начале вой ны в адрес Предсе-
дателя Президиума Верховного Со-
вета СССР Михаила Калинина по-
ступила телеграмма от архиепископа 
Луки (Вой но- Ясенецкого), в котором 
священнослужитель, находящийся 
в ссылке в Красноярском крае, со-
общал, что являясь специалистом по 
гнойной хирургии, «готов оказать 
помощь воинам в условиях фронта 
или тыла, там, где будет мне дове-
рено».

Заканчивалась телеграмма прось-
бой прервать его ссылку и направить 
в госпиталь, при этом после вой ны 
архиерей выражал готовность вер-
нуться обратно в изгнание.

Его прошение было удовлет-
ворено, и с октября 1941 года 
64-летний профессор Валентин 

Вой но- Ясенецкий был назначен глав-
ным хирургом местного эвакуацион-
ного госпиталя и стал консультантом 
всех красноярских больниц. Талант-
ливый хирург, принявший духовный 
сан в 20-х годах, делал по 3-4 опера-
ции в день, показывая пример более 
молодым коллегам.

В конце декабря 1942 года ему, 
без отрыва от работы военным хи-
рургом, было поручено управление 
Красноярской епархией. В 1944 году, 
после того как госпиталь переехал 
в Тамбовскую область, этот уникаль-
ный человек, совмещавший в себе 
способности маститого врача и вы-
дающегося духовника, возглавил 
местную епархию, где впоследствии 
было открыто немало храмов и пе-
речислено на военные нужды около 
миллиона руб лей.

Танки и самолеты 
от Православной 

Церкви

Любовь к Родине и ее защита 
от врагов всегда была заветом всех 
православных христиан. Поэтому 
верующие особенно горячо отнес-
лись к призыву о помощи на нуж-
ды фронта и на поддержку раненых 
бойцов. Они несли не только деньги 
и облигации, но и драгоценные ме-
таллы, обувь, полотенца, полотно, 

Священномученик Петр Полянский

Святитель Лука Войно-Ясенецкий
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заготавливалось и сдавалось немало 
валяной и кожаной обуви, шинелей, 
носков, перчаток, белья.

Всего же за годы вой ны в фонд 
обороны страны верующими было на-
правлено 300 миллионов руб лей. На 
эти деньги были построены и пере-
даны в действующую армию 40 Т-34 
танковой колонны «Димитрий Дон-
ской», а также истребительная эска-
дрилья «Александр Невский».

Если учесть, что к началу Великой 
Отечественной Православная Цер-
ковь в СССР была почти разгром-
лена, это можно назвать поистине 
чудом.

Зам. командира 
стрелковой роты, 

будущий патриарх Пимен

Невиданная в истории человече-
ства по своему размаху и ожесто-
ченности вой на властно требовала 
и ратного участия. В отличие от 
Первой мировой, когда в рядах рус-
ской армии священники официаль-
но допускались до боевых действий, 
в 1941-1945 годах многие клирики 
воевали обычными бойцами и ко-
мандирами.

Иеромонах Пимен (Извеков), бу-
дущий Патриарх, был заместителем 

командира стрелковой роты. Диакон 
Костромского кафедрального собора 
Борис Васильев, после вой ны став-
ший протоиереем, воевал команди-
ром взвода разведки и дослужился 
до заместителя командира полковой 
разведки.

Немало будущих священнос-
лужителей во время Великой Оте-
чественной были в самом пекле 
вой ны. Так, архимандрит Алипий 
(Воронов) в 1942-1945 годах участ-
вовал во многих боевых операци-
ях в качестве стрелка в составе 4-й 
танковой армии и закончил свой 
ратный путь в Берлине. Митро-
полит Калининский и Кашинский 
Алексей (Коноплев), был награжден 
медалью «За боевые заслуги» –  за 
то, что, несмотря на тяжелое ране-
ние, не бросил во время боя свой 
пулемет.

Воевали священники и по ту 
сторону фронта, в тылу врага. Как, 
например, протоиерей Александр 
Романушко, настоятель церкви села 
Мало- Плотницкое Логишинского 
района Пинской области, который 
вместе с двумя сыновьями в составе 
партизанского отряда не раз участ-
вовал в боевых операциях, ходил 
в разведку и был по праву награжден 
медалью «Партизану Отечественной 
вой ны» I степени.

Старший лейтенант Извеков С.М. 
(будущий Патриарх Пимен), 1940-е гг.

Священнослужители Русской Православной Церкви, награжденные медалью 
«За оборону Ленинграда» после 1943 г. Первый справа – будущий Патриарх, 

митрополит Ленинградский и Новгородский Алексий
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Боевая награда 
патриарха Алексия I

Представители Церкви сполна 
разделяли со своим народом все тя-
готы и ужасы вой ны. Так, будущий 
Патриарх, митрополит Ленинград-
ский Алексий (Симанский), кото-
рый оставался в городе на Неве весь 
страшный период блокады, пропо-
ведовал, ободрял, утешал верующих, 
причащал и служил зачастую один, 
без диакона.

Владыка неоднократно обращался 
к пастве с патриотическими воззва-
ниями, первым из которых стало его 
обращение 26 июня 1941 года. В нем 
он призвал ленинградцев выступить 
с оружием на защиту своей страны, 
подчеркнув, что «Церковь благослов-
ляет эти подвиги и всё, что творит 
каждый русский человек для защиты 
своего Отечества».

После прорыва блокады горо-
да глава Ленинградской епархии 
вместе с группой православных 

священнослужителей был отмечен 
боевой наградой –  медалью «За обо-
рону Ленинграда».

К 1943 году руководство СССР 
в лице Сталина осознало, что народ 
воюет не за всемирную революцию 
и Коммунистическую партию, а за 
своих родных и близких, за Родину. 
Что вой на действительно Отече-
ственная.

1943 год –  перелом 
в отношении государства 

к Церкви

В итоге был ликвидирован инсти-
тут военных комиссаров и распущен 
Третий интернационал, в армии и на 
флоте ввели погоны, были разреше-
ны к употреблению обращения «офи-
церы», «солдаты». Изменилось от-
ношение и к Русской Православной 
Церкви.

«Союз воинствующих безбожни-
ков» фактически прекратил свое су-
ществование, а 4 сентября 1943 года 

Сталин встретился с руководством 
Московской патриархии.

В ходе почти двухчасовой беседы 
митрополит Сергий поднял вопрос 
о необходимости увеличения числа 
приходов и об освобождении священ-
ников и архиереев из ссылок, лагерей 
и тюрем, о беспрепятственном совер-
шении богослужений и об открытии 
духовных заведений.

Важнейшим итогом встречи ста-
ло появление у Русской Православ-
ной Церкви Патриарха –  впервые 
с 1925 года. Решением Архиерей-
ского собора Русской Православной 
Церкви, проходившего 8 сентября 
1943 года в Москве, Патриархом 
единогласно был избран митрополит 
Сергий (Страгородский). После его 
безвременной смерти в мае 1944 года 
новым главой Церкви 2 февраля 
1945-го стал митрополит Алексий 
(Симанский), при котором клир и ве-
рующие встретили Победу в вой не.

foma.ru

Православные люди Новосибир-
ской епархии горячо откликнулись на 
призыв Митрополита Сергия –  «по-
служить Отечеству в тяжкий час ис-
пытания всем, чем каждый может».

В единственной в Новосибирске 
действующей Успенской кладбищен-
ской церкви регулярно совершались 
богослужения, читались воззвания 

Митрополита Сергия, зовущие рус-
ский православный народ на защиту 
Отечества. Здесь же собирались де-
нежные пожертвования в фонд обо-
роны, тёплые вещи для отправки на 
фронт, продукты для раненых, нахо-
дившихся в многочисленных ново-
сибирских госпиталях. Священни-
ки и прихожане усердно молились 

Патриотическое служение Патриотическое служение 
Новосибирской епархии Новосибирской епархии 

в годы Великой в годы Великой 
Отечественной войныОтечественной войны

Митрополит Сергий (Страгородский) 
печатает послание к верующим
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о даровании победы нашему воин-
ству, о сохранении жизни воинов, 
а также о упокоении тех, кто положил 
свою жизнь за Родину.

Новосибирск, как и другие 
крупные города Сибири, активно 
участвовал в помощи раненым во-
инам. Весной 1943 года для уча-
стия в окружной конференции 
хирургов госпиталей Сибирского 
военного округа, на которой они 
делились опытом работы тыловых 
госпиталей, был приглашён глав-
ный хирург красноярского эвако-
госпиталя № 1515, консультант 
всех госпиталей края архиепи-
скоп Красноярский Лука (Вой но- 
Ясенецкий; 1877-1961). Конферен-
ция, собравшая более 340 хирургов 
СибВО, проходила в Новосибирске 
с 24 по 29 марта. Доклад Владыки 
Луки, посвящённый опыту лече-
ния огнестрельного остеомиели-
та, был одним из основных. Этот 

программный 40-минутный доклад, 
сделанный профессором 25 марта 
на вечернем заседании конферен-
ции, с восторгом был принят ауди-
торией.

Некоторых участников конферен-
ции поразил даже внешний облик до-
кладчика, его «одухотворённое лицо, 
скромная одежда, спокойные жесты». 
Во время перерыва многие пожелали 
подойти, представиться известному 
профессору- хирургу и поговорить 
с ним.

Во время пребывания в Новоси-
бирске архиепископ Лука консульти-
ровал тяжелораненого фронтовика, 
сделал ему операцию, а также про-
вёл для собравшихся участников 
конференции показательную опера-
цию, продемонстрировав ювелирную 
технику её выполнения. По свиде-
тельству очевидцев, для того чтобы 
наблюдать за ходом ведения этой 
уникальной операции, маститым 

хирургам, начальникам отделений 
пришлось даже забираться на сту-
лья. Из Новосибирска Владыка Лука 
увозил признание сибиряков и «ве-
личайшую роскошь» военного вре-
мени –  отданный ему в облздраве 
отрез парчи для архиерейского обла-
чения, а также «все принадлежности 
служителя», которых у него не было 
в Красноярске.

24 августа 1943 года в Новоси-
бирск прибыл архиепископ Ново-
сибирский и Барнаульский Вар-
фоломей, который стал активно 
восстанавливать в Сибири церков-
ную жизнь.

Одним из главных направлений 
его деятельности была забота о нуж-
дах военного времени и прежде всего 
о сборе средств на укрепление армии, 
содержание госпиталей и детских 
домов. На первом же богослужении, 
которое Владыка совершил 27 авгу-
ста 1943 года в Успенской церкви, 
он призвал верующих оказывать 
всестороннюю помощь защитникам 
Отечества. Об этом сохранилась за-
пись в его дневнике: «За Литургией 
я говорил проповедь о том, почему 
смерть праведников –  радостное со-
бытие (на слова 1-го ирмоса канона 
Успению Богоматери: „Преукрашен-
ная Божественною славою, священ-
ная и славная, Дево, память Твоя, вся 
собра к веселию верныя“), –  и указы-
вал, что смерть за Отечество, за своих 
ближних является событием радост-
ным, и поэтому ублажать должны 
мы наших воинов, проливающих 
кровь свою в этой ужасной вой не». 
Владыка неоднократно обращался 
к верующим с призывом жертвовать 
фронту. В своём дневнике он писал: 
«1 (14 н.ст.) октября Покров Пресвя-
той Богородицы. Служил и Всенощ-
ное бдение (с акафистом Покрову 
Пресвятой Богородицы), и Литур-
гию. За Всенощным бдением… при-
зывал к пожертвованиям на подарки 
нашим воинам».

По призыву своего архипастыря 
духовенство и миряне новосибир-
ских приходов стали регулярно со-
бирать средства в Фонд обороны, Успенская церковь в Новосибирске
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в Фонд Красного Креста, во Всецер-
ковный фонд помощи детям и семьям 
бойцов Красной армии, в Фонд по-
мощи инвалидам и раненым Отече-
ственной вой ны, а также приобретать 
облигации военных займов, собирать 
подарки и тёплые вещи воинам –  за-
щитникам Отечества.

Все годы вой ны в новосибир-
ских храмах служились молебны 

о даровании победы над врагом, 
в дни крупных побед на фронтах 
совершались благодарственные мо-
лебны. В августе 1943 года, после 
разгрома немцев на Курской дуге, 
важнейшим событием Великой От-
ечественной вой ны стало освобож-
дение Харькова. 29 августа 1943 года 
Владыка сделал запись в дневнике: 
«За Литургией, начавши речь на сло-
ва Апостола ”о всем благодарите“ 
(1 Сол. 5; 18) и выяснивши учение 
церковное о благодарности, я затем 
стал говорить о том, что у нас есть 
особое побуждение к принесению 
благодарности Господу, давшему 
нашим воинам блестящую победу 
под Харьковом и возвратившему 
этот город снова в наше обладание, 
и призвал всех к выслушанию бла-
годарственного молебна Господу за 
эту благодатную помощь. Служением 
молебна и провозглашением обыч-
ных многолетий, а также и вечной па-
мяти убитым на вой не воинам окон-
чилась служба».

Владыка Варфоломей неоднократ-
но совершал поездки по обширной 
Новосибирской епархии, и во всех 
сибирских храмах, в которых он слу-
жил, также звучал его горячий при-
зыв к усердным молитвам о даро-
вании победы и к пожертвованиям 

средств на помощь фронту и тылу. 
Откликаясь на этот призыв, право-
славные верующие по всей Сибири 
проводили сбор средств на нужды 
военного времени.

В 1944 году секретарь Владыки 
иеромонах Никандр (Вольянников) 
сообщал в Москву о взносах, сделан-
ных приходами сибирских церквей 
в первом полугодии: «Сбор средств 
проходит во всех церквах Сибири: 
верующие городов и сёл несут свою 
лепту на содержание танковой колон-
ны им. Димитрия Донского, в фонд 
помощи детям фронтовиков, на по-
дарки воинам Красной армии. Высо-
кий патриотический подъём и горя-
чие молитвы в церквях о даровании 
скорейшей победы над немецкими 
ордами, вторгшимися на нашу свя-
щенную землю, видны, где бы мы ни 
находились: в Новосибирске, Бийске 
или же далёком Иркутске.

За годы вой ны «от двух только 
церквей г. Новосибирска внесено 
на нужды военного времени на-
личными деньгами 2 546 582 руб лей 
(1 млн 686 тыс. руб лей от Вознесен-
ской церкви и 860 тыс. 582 руб ля от 
Успенской церкви)».

По тем временам это были огром-
ные средства. Они шли на строитель-
ство танковых колонн, авиаэскадри-
лий, боевых кораблей, а также на 
подарки воинам и оказание помощи 
детям- сиротам, семьям фронтови-
ков, военнослужащим, вернувшимся 
с фронта. Духовное же величие этих 
материальных вложений в Победу 
было неизмеримо, ведь жертвова-
ли на нужды фронта и тыла те, кто 
сам порой находился в крайней нуж-
де. Говоря о собираемых Церковью 
в годы вой ны пожертвованиях веру-
ющих, Митрополит Московский Сер-
гий отмечал: «Это были не жертвы 
каких- нибудь богатых людей, кото-
рые от многого нечто уделяли на нуж-
ды вой ны, а это были жертвы про-
стых богомольцев, которые вносили 
обычную свою лепту, но с особым её 
назначением. Из этих случайных по-
жертвований составились миллионы; 
наши богомольцы были исполнены Архиепископ Варфоломей (Городцев)

Святитель Лука (Вой но- Ясенецкий) (в центре)
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желанием чем- нибудь прийти на по-
мощь воинам, отдающим свою жизнь 
за Отечество».

В День Победы, 9 мая 1945 года, 
Владыка Варфоломей отправил Свя-
тейшему Патриарху Московскому 
и всея Руси Алексию I поздрави-
тельную телеграмму, в которой на-
писал: «С первого дня вой-
ны с фашистами Русская 
Православная Церковь 
усердно молилась Господу 
о даровании доблестной 
Красной армии полной по-
беды над врагом. Поздрав-
ляю Ваше Святейшество 
с Днём Победы как нашего 
Первосвятителя и первого 
молитвенника за нашу Свя-
тую Родину. Архиепископ 
Варфоломей».

За патриотическое слу-
жение в годы вой ны глава 
Новосибирской епархии 
архиепископ Новосибир-
ский и Барнаульский Вар-
фоломей, благочинный 
церквей города Новоси-
бирска секретарь Влады-
ки архимандрит Никандр 
(Вольянников) и насто-
ятель Успенского храма 
протоиерей Николай Сыр-
нев 5 ноября 1946 года 
были награждены медаля-
ми «За доблестный труд 
в Великой Отечествен-
ной вой не 1941-1945 гг.». 
А ещё в 1944 году медалью 

«За оборону Ленинграда» был на-
граждён диакон Назаров, служив-
ший псаломщиком в Вознесенской 
церкви, –  за службу во время блокады 
Ленинграда в 4-м строительном тре-
сте Народного комиссариата авиаци-
онной промышленности в должности 
ответственного исполнителя.

На фронте в рядах народного 
ополчения воевал и будущий епи-
скоп Новосибирский и Барнаульский 
Донат (Щёголев). Он был мобилизо-
ван в сентябре 1941 года, участво-
вал в боевых действиях, был тяже-
ло ранен. Демобилизован в марте 
1943 года.

Будущий архиепископ Новосибир-
ский и Барнаульский Павел (Голы-
шев) в годы Великой Отечественной 
вой ны участвовал во французском 
движении Сопротивления, духовно 
окормлял в концлагерях советских 
военнопленных, за что немецкими 
оккупационными властями подвер-
гался аресту. Был этапирован в Па-
риж, но вскоре освобождён.

Боевыми орденами и медаля-
ми были отмечены ратные подвиги 
представителей новосибирского ду-
ховенства: архимандрита Макария 
(Реморова; †1998), протоиерея Алек-

сандра Смолкина (†2002), 
архимандрита Нифонта 
(Глазова; †2004), прото-
иерея Алексия Осипова 
(†2004), старшего понома-
ря Александро- Невского 
собора Анатолия Алексее-
вича Михеева (†2007), схи-
иеромонаха Иосифа (Бирю-
кова; †2018).

Память о Великой От-
ечественной вой не, о всех 
защитниках нашего Оте-
чества и тружениках тыла, 
проявивших беспример-
ное мужество и неисся-
каемую веру в Победу, 
свято хранилась и ныне 
хранится в Новосибир-
ской епархии. В храмах 
епархии возносятся мо-
литвы о мире всего мира, 
о Богом хранимой стране 
нашей, о защитниках Оте-
чества нашего.

Из книги протоиерея 
Бориса Пивоварова

«Очерк истории 
Новосибирской епархии»

prav-kraeved.ru
Вознесенская церковь г. Новосибирска.

 Фотография 40-х годов



11№ 1 (170) 2025 год

Священно- и церковнослужители 
Новосибирской епархии, участвовавшие 

в Великой Отечественной войне
Архимандрит Макарий (Игорь 

Николаевич Реморов) родился 23 мар-
та старого стиля 1907 года в селе Ся-
демка Земетченского уезда Тамбов-
ской губернии. Игорь Реморов начал 
учиться еще в Тамбовском духовном 
училище, а после революции продол-
жил свое обучение в светской школе.

В конце 20-х годов начинается 
массовое закрытие церквей, многие 
священники подвергаются арестам, 
однако угроза гонений не пугает 
Игоря Николаевича, и он отвечает 
согласием на предложение крестьян, 
просивших его стать священником 
в его родном селе. В этом же году 
Игорь Реморов был рукоположен во 
диакона и во священника и получил 
назначение в Успенскую церковь 
села Сядемка. Два года удалось про-
служить молодому священнику. На-
чавшаяся коллективизация вызвала 
новую волну репрессий против духо-
венства, и отец Игорь был арестован 

и приговорен к высшей мере нака-
зания. Но при пересмотре дела рас-
стрел заменили ссылкой в Сибирь.

В 1930 году священник Игорь Ре-
моров прибыл в Бийск и был направ-
лен на служение в село Грязнухин-
ское, но из-за угрозы ареста вскоре 
уехал в Бийск. Здесь он окончил кур-
сы бухгалтеров и устроился работать 
по этой специальности.

В июле 1941 года он был мобили-
зован и отправлен на фронт. Первона-
чально воевал под Москвой, а затем 
инженерно- саперный батальон, где 
служил отец Игорь, был переброшен 
в Ленинград. До 1944 года его часть 
обеспечивала «дорогу жизни» через 
Ладогу. Священник Игорь Реморов 
закончил вой ну в Восточной Пруссии 
в Кенигсберге. Он был награжден 
медалями «За отвагу», «За оборону 
Москвы», «За оборону Ленинграда», 
«За взятие Кенигсберга», «За победу 
над Германией».

Осенью 1945 года отец Игорь 
вернулся в Бийск, где продолжал ра-
ботать бухгалтером. В 1956 году ми-
трополит Новосибирский и Барнауль-
ский Нестор благословил отца Игоря 
продолжить священническое служе-
ние. До 1973 года отец Игорь слу-
жил в селах Большой Улуй и Ново- 
Березовка Красноярского края.

Затем протоиерей Игорь Реморов 
служил в поселке Колывань Ново-
сибирской области. В 1980 году был 
пострижен в монашество архиеписко-
пом Новосибирским и Барнаульским 
Гедеоном в честь преподобного Ма-
кария Великого. Находясь за штатом, 
архимандрит Макарий жил в Тоболь-
ске, Новокузнецке, Бердске. По мере 
своих сил он служил в храмах этих 
городов. Многие сибиряки, как ми-
ряне, так и священнослужители, об-
ращались к отцу архимандриту за ду-
ховным советом, просили его молитв 
и молились за него. Скончался архи-
мандрит Макарий 8 декабря 1998 года 

На фото слева направо: Протоиерей Валентин Бирюков, 
протоиерей Василий Бирюков, архимандит Макарий (Реморов), 

протоиерей Александр Реморов

Архимандрит Макарий
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в Бердске и похоронен за 
алтарем Бердского Преоб-
раженского собора.

Александр Петрович 
Смолкин родился 6 июля 
1926 года на Алтае в кре-
стьянской семье. В 17 лет, 
в 1943 году, Александр 
Смолкин ушел на фронт. 
Он воевал на 1-м При-
балтийском фронте. В на-
чале 1944 года Александр 
Смолкин получил тяжелое 
ранение, был направлен 
в госпиталь в Горький, 
где пробыл несколько ме-
сяцев. После выздоровле-
ния Александр вернулся 
в строй и продолжал во-
евать. Вой ну он закончил 
в Германии. Старший сер-
жант Александр Смолкин 
был награжден медалями 
«За взятие Будапешта», 
«За взятие Вены», «За по-
беду над Германией», поль-
ской медалью.

После вой ны Александр Смолкин 
еще несколько лет служил в армии 
и демобилизовался в 1951 году.

По благословению Владыки Вар-
фоломея, с 1952 года Александр 
Смолкин проходил клиросное по-
слушание, а затем стал псаломщиком 
в Вознесенском кафедральном соборе.

7 апреля 1955 года рукоположен-
ный на Благовещение во 
диакона отец Александр 
начал свое служение в глав-
ном храме Новосибирской 
епархии.

1 ноября 1959 года епи-
скоп Новосибирский и Бар-
наульский Донат рукополо-
жил отца Александра в сан 
иерея.

С 1988 года, по состоя-
нию здоровья, протоиерей 
Александр Смолкин был 
за штатом, но не остав-
лял любимого храма. Он 
по-прежнему исповедо-
вал прихожан, поминал 

записки, когда позволяло состояние 
здоровья служил сам или сослужил 
архиереям и соборному духовенству.

Более чем через 50 лет после пред-
ставления отца Александра нашла 
еще одна его фронтовая награда –  ме-
даль «За отвагу». К ней отец Алек-
сандр был представлен за мужество 
в том бою, когда получил ранение.

Скончался протоиерей 
Александр Смолкин 29 ок-
тября 2002 года и был по-
гребен на Заельцовском 
кладбище в Новосибирске.

Архимандрит Нифонт 
(Глазов)

Николай Дмитриевич 
Глазов родился 19 декабря 
1918 года в селе Шумиха, 
ныне Кемеровского райо-
на Кемеровской области. 
Получал педагогическое 
образование, преподавал 
в школе. В 1939 году был 
призван служить в Забай-
калье. Когда началась Ве-
ликая Отечественная вой на, 
Николай Глазов первона-
чально продолжал нести 
службу в Забайкалье, а за-
тем был направлен на учебу 
в одно из военных училищ. 
После окончания учили-
ща артиллерист- зенитчик 
лейтенант Глазов начал во-
енную службу на Курской 

дуге. Вскоре он был назначен коман-
диром зенитной батареи. Последний 
бой старшему лейтенанту Глазову 
пришлось вести в Венгрии, у озера 
Балатон, в марте 1945 года. Николай 
Дмитриевич был ранен. Старшему 
лейтенанту Глазову перебило колен-
ные суставы. Ему пришлось пере-
жить несколько операций сначала 

в полевом, а затем в эва-
когоспитале в грузинском 
городе Боржоми. Старания 
хирургов не смогли спасти 
ему ног, коленные чашечки 
пришлось удалить, и на всю 
жизнь он остался инвали-
дом. Но будучи человеком 
верующим, он достойно 
переносил свои физические 
страдания –  никто никогда 
не слышал от него жалоб, 
до последних дней сво-
ей жизни он сохранял бо-
дрость духа.

В конце 1945 года в Ке-
мерово вернулся еще очень 

Протоиерей Николай Вой тович, протоиерей Димитрий 
Будько (позднее архиепископ Кемеровский и Новокузнецкий 

Софроний) и архимандрит Нифонт в алтаре 
Вознесенского кафедрального собора

Александр Петрович Смолкин
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молодой старший лейтенант, на ките-
ле которого были ордена Отечествен-
ной вой ны, Красной Звезды, медали 
«За отвагу», «За взятие Будапешта», 
«За победу над Германией». Он стал 
псаломщиком в Знаменской церкви 
Кемерова.

В 1947 году Николай Дмитриевич 
Глазов приехал в Киево- Печерскую 
Лавру и стал ее послушником. 
13 апреля 1949 года он был постри-
жен в монашество с именем Нифонт, 
в честь святителя Нифонта Печерско-
го и Новгородского. Вскоре после по-
стрига он был рукоположен сначала 
во иеродиакона, а затем в иеромонаха.

После окончания Московской 
духовной академии направлен 
в Новосибирскую епархию. Ука-
зом архиепископа Новосибирского 
и Барнаульского Павла (Голышева) 
иеромонах Нифонт был назначен на-
стоятелем Свято- Троицкой церкви го-
рода Красноярска, который в то время 
был вторым по величине городом Но-
восибирской епархии, и благочинным 
церквей Красноярского края.

Из воспоминаний протоиерея 
Виталий Бочкарева: «Я помню, как 
в июне 1990 года в собор пришли 
курсанты Красноярского военного 

училища и попросили отслужить мо-
лебен по случаю окончания училища 
и присвоения лейтенантских званий. 
Настоятель и все мы, священники, 
единодушно решили, что слово мо-
лодым лейтенантам должен, конечно, 
сказать архимандрит Нифонт.

В назначенный день несколько де-
сятков лейтенантов в новеньких мун-
дирах с блестящими погонами вместе 
с родителями, невестами, а кто-то 
и с молодыми женами вошли в собор. 
После молебна на амвон вышел се-
мидесятилетний старец- архимандрит 
в рясе, украшенной не только высо-
кими наградами Русской Церкви, 
но и многочисленными орденами 
и медалями. По рядам молоденьких 
лейтенантов прошел какой-то вздох 
удивления, и они обратились во слух.

Архимандрит Нифонт говорил 
о любви к Отчизне и об офицерской 
чести, сравнивая воинское служение 
с христианским исповедничеством. 
Вспоминая свой собственный лей-
тенантский выпуск, он сказал, что 
тогда в 1943 они, такие же молодые 
лейтенанты, отправлялись из учи-
лища прямо на фронт, и каждый из 
них прекрасно понимал, что с вой ны 
он может не вернуться. Поколение 

лейтенантов, пришедших в этот день 
в собор, начинает свою службу в со-
всем иных условиях. Но каждый из 
них должен осознавать, что воинская 
служба в любые годы сопряжена 
с трудностями, опасностями и даже 
с вполне реальной возможностью 
умереть за Родину. Он напомнил, что 
очень скоро им, молодым офицерам, 
будут вверены души и жизни еще бо-
лее молодых мальчишек, поэтому им, 
молодым командирам, следует быть 
очень требовательными к себе и вни-
мательными к подчиненным.

После молебна несколько некре-
щеных выпускников приняли Таин-
ство Крещения».

К сожалению, годы, старые раны 
и болезни брали свое. Но и послед-
ние в жизни испытания он встретил 
мужественно с твердым упованием 
на милость и помощь Божию. Скон-
чался архимандрит Нифонт 28 июня 
2004 года и был погребен за алтарем 
Свято- Троицкого храма, в котором он 
настоятельствовал.

Протоиерей Алексий Осипов
Алексий Павлович Осипов родил-

ся 6 марта 1924 года в Саратовской 
губернии. В 1942 закончил среднюю 

Протоиерей Алексий Осипов

Архимандрит Нифонт (Глазов)
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школу. В этом же году он был при-
зван в армию и направлен на сбор-
ный пункт в Астрахань. Направлен 
в дивизион тяжелых минометов Ре-
зерва Ставки Верховного Главно-
командующего. Этот дивизион был 
придан 57 армии, отражающей не-
мецкое наступление южнее Сталин-
града. С началом нашего контрна-
ступления корректировщику огня 
рядовому Осипову пришлось прой-
ти с тяжелыми боями через Калмыц-
кие степи к Ростову-на- Дону. Здесь 
3 февраля 1943 года в одном из боев 
Алексей Павлович получил два ране-
ния. Сначала осколочное в предпле-
чье и в грудь, но поля боя не покинул, 
а вечером ему раздробило ступню.

Ступню и часть голени сохранить 
не удалось, они были ампутирова-
ны. После лечения молодой солдат- 
инвалид, награжденный медалями 
«За отвагу» и «За оборону Сталин-
града», вернулся в родные места, на 
Волгу. В 1945 году за очень корот-
кий срок он окончил Сталинградский 
учительский институт с отличием 
и сдал экстерном экзамены за курс 
Воронежского педагогического ин-
ститута. Алексей Павлович посту-
пил в аспирантуру, но уже осенью 
1945 года был исключен за то, что 
читал на клиросе.

Позднее он заканчивает  Одес-
скую Духовную семинарию и Мо-
сковскую Духовную академию. 
В 1949 году направлен в Новосибир-
скую епархию. В октябре 1952 года 
Алексий Осипов был рукоположен 
митрополитом Варфоломеем во диа-
кона и во священника. Менее полу-
года священник Алексий Осипов слу-
жил в Вознесенском кафедральном 
соборе, великим постом 1953 года 
он назначен в Никольский храм села 
Новолуговое. В 1957 году он вновь 
назначается в собор уже настоятелем. 
В 1958 году вновь служит в Новолу-
говом, в 1960 –  в Никольской церкви 
Абакана, а с 1961 года настоятелем 
Никольской церкви Старокузнецка 
(ныне часть Новокузнецка). В этом 
храме отец Алексий прослужил двад-
цать лет до 1980 года. С 1980 года 

и до кончины, последовавшей 29 мая 
2004 года, протоиерей Алексий Оси-
пов жил и служил в Подмосковье.

Протоиерей Валентин Бирюков 
(в постриге иеромонах Иосиф)

Валентин Яковлевич Бирюков ро-
дился 4 июля 1922 года в селе Колы-
ванском Павловского района Алтай-
ского края в крестьянской семье. Во 
время коллективизации Бирюковы, 
как и многие крестьяне их села, были 
раскулачены и сосланы в Нарымский 
край. После школы был призван на 
фронт и направлен в Ленинград. 
Пережил блокаду. «Вы даже пред-
ставить себе не можете, что такое 
блокада. Это такое состояние, когда 
есть все условия для смерти, но ни-
каких –  для жизни. Никаких –  кроме 
веры в Бога. Нам приходилось ко-
пать траншеи для пушек и блиндажи 
в пять накатов из брёвен и камней. 
А питались при этом травой. Запаса-
ли её на зиму», –  вспоминал Вален-
тин Яковлевич.

Защищал «Дорогу жизни», обе-
спечивающую связь блокадного Ле-
нинграда с внешним миром, в 1944 
получил пулевые и осколочные ра-
нения.

После прорыва блокады он 
дошел со своими товарищами- 
артиллеристами до Восточной 

Пруссии и участвовал в штурме Ке-
нигсберга. Закончил вой ну Валентин 
Яковлевич в Польше. Он награжден 
медалями «За отвагу», «За оборону 
Ленинграда», «За взятие Кенигсбер-
га», «За победу над Германией».

После вой ны Валентин Яковле-
вич вернулся в Нарымский край, жил 
в Колпашево. Был прихожанином 
Воскресенской церкви поселка То-
гур, пел на клиросе.

В 1975 году Валентин Бирюков 
был рукоположен во диакона архи-
епископом Новосибирским и Барна-
ульским Гедеоном. Во священника 
его рукополагал архиепископ Таш-
кентский и Среднеазиатский Вар-
фоломей. Прослужив несколько лет 
в Средне- Азиатской епархии, отец 
Валентин вернулся в Сибирь. В Но-
восибирской епархии он служил 
в Никольской церкви села Новолу-
говое, в Александро- Невской церкви 
в Колывани, в Чулыме. Последние 
годы жизни отец Валентин являлся 
заштатным священником, но про-
должал служить в Сретенской церкви 
и в Преображенском соборе Бердска. 
Он являлся духовником многих свя-
щенников и мирян нашей епархии, 
часто встречался с православной мо-
лодежью, рассказывал о своей жиз-
ни и служении, о пережитом, о том, 
что именно вера и упование на по-
мощь Божию сохранили ему жизнь 
в трудные военные годы. Протоиерей 
Валентин Бирюков (в постриге ие-
ромонах Иосиф) отошел ко Господу 
18 апреля 2018 года.

Анатолий Алексеевич Михеев
родился в июне 1927 года в селе Дан-
ковском, ныне Кемеровской области. 
Семья его была раскулачена и сосла-
на в Нарымский край.

В 1943 году шестнадцатилетний 
Анатолий пишет заявление в военко-
мат с просьбой направить на фронт. 
Анатолий занимался на курсах от 
военкомата, учится военному делу. 
В мае он отправляется в Новоси-
бирск, а оттуда на фронт. Противо-
танковый артиллерийский дивизион, 
в котором проходил службу Анатолий 

Протоиерей Валентин Бирюков
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Михеев, вел боевые действия в При-
балтике. Анатолий был ранен, после 
выздоровления вернулся в строй. 
Он принимал участие в Восточно- 
Прусской наступательной операции, 
участвовал в штурме Кенигсберга.

Анатолий Алексеевич вспоми-
нал, что когда 9 апреля 1945 года 
Восточно- Прусская операция была 

завершена, то их, артиллеристов, по-
грузили в эшелон и направили в За-
байкалье, а затем в Монголию. Им 
предстояло выдвинуться к монголо- 
китайской границе, для чего совер-
шить марш вместе с техникой на 
несколько сот километров по практи-
чески безводным степям и пустыням. 
Немногочисленные колодцы были от-
равлены. Хотя бои еще не начались, 
но, как вспоминал Анатолий Алексе-
евич, «страшно было».

В августе они получили приказ 
наступать. За два часа прошли до-
вольно далеко по Маньчжурии и в 6 
часов по радио услышали, что Совет-
ский Союз объявил вой ну Японии.

Анатолий Алексеевич вспоминал, 
что японцы воевали гораздо более 
отчаянно, чем немцы. Даже после 
подписания акта о капитуляции их 
соединению пришлось вести бои 
с японскими частями.

Для Анатолия Алексеевича Михе-
ева поход в Маньчжурию закончился 
в Харбине.

После вой ны Анатолий Алексе-
евич продолжил службу в армии, 
сначала на станции Даурия, а затем 
в Омске. Демобилизовался он в на-
чале пятидесятых годов, приехал 

в Новосибирск и работал в энергос-
быте до 1985 года, когда пришлось 
уйти на пенсию.

Все эти годы он ходил молить-
ся в Вознесенский кафедральный 
собор. Хорошо помнил служение 
Владыки Варфоломея. Как и многие 
прихожане, Анатолий Алексеевич 
принимал участие в реконструкции 
и перестройке Вознесенского со-
бора. После возобновления бого-
служений в соборе во имя святого 
благоверного князя Александра 
Невского, его восстановления и ос-
вящения Святейшим Патриархом 
Алексием II и далее до своей кон-
чины нес послушание старшего по-
номаря в этом храме.

За подвиги в годы Великой Оте-
чественной вой ны Анатолий Алек-
сеевич Михеев награжден орденом 
Отечественной вой ны I степени 
и медалями «За отвагу», «За бо-
евые заслуги», «За взятие Кениг-
сберга», «За победу над Германи-
ей» и «За победу над Японией». 
До самой своей смерти принимал 
активное участие в жизни Новони-
колаевского казачества.

orthedu.ru

Анатолий Алексеевич Михеев

Кинчев, по сути, записал и напел краткий ре-
ферат русского патриотического мифа, как он 
представлен в сотнях источников, от русских 
былин до «Александра Невского» Эйзенштейна. 
О чем эта песня –  «Небо славян»? Давайте по-
пробуем разобрать её построчно.

Звездопад да рокот зарниц.
Грозы седлают коней,
Но над землей тихо льется покой
Монастырей.

Типичный романтический зачин. Суровое громовое 
небо, звездопады, суровая и мужественная природа. Та-
кое небо обычно на картинах Константина Васильева. 
Но эту грозовую ярость умиряет и выравнивает покой 

О чем песня Константина Кинчева О чем песня Константина Кинчева 
«Небо славян»«Небо славян»
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монастырей. Этот покой льется словно колокольный звон 
от одной обители до другой и как бы окутывает Русскую 
Землю защитной сферой, неприступной для тревоги, 
злобы и врага.

Кинчев прежде всего православный автор, он право-
славный патриот. Его обращение, проходившее на глазах 
его фанатов, было отважной и в чем-то мучительной 
переделкой себя. Помню, как в начале 90-х много писали, 
как его выгнали из Псково- Печерского монастыря за не-
подобающий «рокерский» вид. Но эта строгость обители 
не остановила, а напротив, подхлестнула самопреобразо-
вание музыканта. То есть, что такое монастырь и какой 
мощный исцеляющий душу эффект он оказывает, Кинчев 
знает не понаслышке.

Так с первых строчек Кинчев за-
дает определенный образ Руси как 
стянутого, структурированного мона-
стырями пространства. Если вспом-
нить центральную роль в русской 
истории процесса монастырской ко-
лонизации XIV-XVI вв., в ходе ко-
торого была освоена большая часть 
русского Севера, то, конечно, Русская 
Земля –  это земля монастырей, наше 
пространство «натянуто» между свя-
тыми обителями и там, где они ближе 
друг к другу, там натяжение сильнее.

А поверх седых облаков
Синь соколиная высь.
Здесь, под покровом небес,
Мы родились.

Здесь снова баланс романтической 
образности –  небо, облака, соколи-
ная высь (напомним особую роль 
образа сокола в русской истории 

и культуре –  от сокола Рюрика, Финиста Ясна Сокола до 
соколиной охоты царя Алексея Михайловича и даже до 
«сталинских соколов»). Сокол –  это образ русской воль-
ной небесной силы, возвышенной мощи.

А с другой стороны –  «покров небес», то есть снова 
переход в православную образность, как бы оформ-
ляющую, структурирующую природную беспредель-
ность. Покров небес –  это отсылка к одному из важ-
нейших в русской православной традиции образов 
Покрова Пресвятой Богородицы, восходящего к ви-
зантийской идее о том, что Богоматерь держит свой 
мафорий как защиту над Константинополем. Мысль, 

Константин Кинчев на концерте

Псково-Печерский монастырь

Икона «Покров Пресвятой Богородицы 
над Землей Русскою»
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что Русская Земля находится под особым покровом 
Божией Матери распространилась на Руси очень рано. 
Уже в XII веке праздник Покрова начал приобретать 
особое значение.

Мысль о небесной страже, которая защищает Русскую 
Землю от всех угроз –  сквозная в русской житийной ли-
тературе. Во всех великих битвах древности русским на 
помощь приходят Борис и Глеб, либо другие святые кня-
зья, покровители и воины. Так что любая русская вой на 
мыслится в двух планах –  как земная и как небесная. Так 
что «покров небес» это очень ясный, узловой образ, один 
из важнейших в русской традиции.

След оленя лижет мороз,
Гонит добычу весь день,
Но стужу держит в узде
Дым деревень.

Намела сугробов пурга
Дочь белозубой зимы.
Здесь, в окоеме снегов
Выросли мы.

Этот куплет отсылает нас к од-
ной из центральных категорий рус-
ской цивилизации –  её северному 
характеру. Русский мир –  это мир 
экстремально северный, Кинчев 
подчеркивает это образом оленя 
(вообще-то обитающего еще се-
верней, чем большинство традици-
онных поселений русских) и упо-
добляя мороз хищнику, гонящему 
жертву по следу.

Однако и здесь, как и в первом 
куплете, беспредельное, бескрай-
нее –  Север, мороз –  сдерживается 
и упорядочивается духом русской 
цивилизации. «Стужу держит 
в узде дым деревень». Этот «дым 
деревень» так же расстилается над 
землей, как и «покой монастырей» 
в первом куплете, и маркирует оби-
таемое, пронизанное русским духом 
пространство («русским духом» фин-
ноугорские народы именовали запах 
смолы, который появлялся всюду, 
куда приходили русские и начинали 
активную строительную работу).

Русские выросли среди зимы, 
в окоеме снегов, но не подчинились 
стуже, а покорили, взнуздав её. Не 
зима диктует русским образ жизни, 
как многим другим народам Севера, 
а напротив, она сдержана, скована, 
подчинена русскому характеру, слу-

жит для него воспитательным, дисциплинирующим, за-
каляющим элементом.

За бугром куют топоры,
Буйные головы сечь,
Но инородцам кольчугой звенит
Русская речь.

Самый конкретный, практически военный куплет пес-
ни. И здесь всё вполне ясно –  топоры куются против Руси 
«за бугром». Куются против «буйных голов», так как 
русские –  мятежники. Мятежники против глобального 

Святые Борис и Глеб помогают св. Александру Невскому в Невской битве

Борис Кустодиев «Масленица»
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мирового порядка, который устанавливает «забугор». 
Есть ощущение, что Россия –  это единственный остав-
шийся в мире оплот традиции, здравого смысла, искрен-
ней веры. Непокорные славяне в начале нулевых, когда 
писалась песня, это Россия и Сербия, только что пере-
жившая натовские удары.

Чувство угрозы со стороны «забугра» и в самом деле 
играет в русском национальном мифе центральную роль, 
и это очень не нравится забугорным аналитикам. Скажем, 
Генри Киссинджер в своем «Мировом порядке» прямо 
жалуется на то, что Россия вечно опасается вторжения, 
опасается быть завоеванной и потому непрерывно рас-
ширяется. Киссинджер считает наш страх иррациональ-
ным. Но вот только за 400 лет мы четырежды находили 
вражеские армии в глубине своей территории, где им 
решительно нечего было делать. 1612, 1709, 1812, 1941 –
этих уроков вполне достаточно, чтобы понимать: мы 
настороже не зря. И напоминание о том, что «за бугром 
куют топоры» в каждой колыбельной, так же уместно, 
как уместно было напомнить маленькому казачонку, что 
против него точат кинжал.

Но вот что характерно –  Кинчев считает «кольчугой» 
против инородцев не «Искандеры», не «Тополя», а рус-
скую речь. В этом, несомненно, есть ахматовский мотив: 
«Но мы сохраним тебя, русская речь». Но только у Кинче-
ва, напротив, русская речь сохраняет нас от чужеземного 
вторжения. Оказывается, русское слово является столь 
прочным связующим фактором, такой глубиной идентич-
ности, что защищает Русь надежней оружия.

И от перелеска до звезд
Высится Белая рать.
Здесь, на родной стороне
Нам помирать.

«Белый» –  это цвет, связанный с чистотой, свя-
тостью и традицией, именно поэтому он был взят 

белогвардейцами в гражданскую. 
«Белый царь», которому служили 
разноцветные народы Российской 
Империи, это не «царь белогвар-
дейцев» и не «царь белых людей». 
Напротив, образ «белого царя» воз-
ник в сознании азиатских народов 
и был своеобразным сосредоточе-
нием их лояльности к Российской 
Империи.

Белый царь, с его белым генера-
лом (как прозвали Скобелева) и бе-
лыми ратями, был могущественным 
духовным и политическим владыкой 
Евразии, символом того порядка 
и власти, который принесла русская 
цивилизация в этот пустынный ко-
чевой мир.

Для самой же Руси «белая рать» –
это рать святых, к которой уже сде-

лана отсылка в первом куплете. Та самая рать, которая 
щитом и мечом защищает Русскую Землю от забугорных 
топоров. Венчается куплет манифестацией природного 
патриотизма, чувства Родины –  «здесь, на родной сто-
роне, нам помирать». Помирать не только в смысле, ко-
нечно, пасть в боях за Родину, но и в смысле дожить на 
родной земле, никуда не уходя, до самих седин, до смер-
ти –  удела каждого человека. Эти строки –  своеобразный 
манифест русской духовной оседлости, воли к тому, что-
бы прожить и умереть на одной родине.

Наконец, припев звучит так:

Нас точит семя орды,
Нас гнет ярмо басурман,
Но в наших венах кипит
Небо славян.

И от Чудских берегов
До ледяной Колымы.
Все это наша земля!
Все это мы!

Когда я в первый раз услышал про «семя орды», меня 
эти слова покоробили. Я увидел в них подтверждение 
старого русофобского мифа про «поскреби русского –
найдешь татарина», в последние десятилетия наглядно 
и убедительно опровергнутого генетиками (см. велико-
лепное исследование Е.В. и О. П. Балановских «Русский 
генофонд на русской равнине»), или про то, что русские 
боярские роды по большей части татарские (это в своих 
«Исследованиях по истории класса служилых землевла-
дельцев» опроверг еще 70 лет назад выдающийся рус-
ский историк С. Б. Веселовский). Создавалось впечатле-
ние, что Кинчев как бы соглашается с тем, что да, «семя 
орды» есть, оно «точит».

Но Кинчев имел в виду не биологическую, а истори-
ософскую и культурную составляющую. «Ордынский 

Константин Васильев «Прощание славянки»
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период», о чем многократно писали русские историки 
со времен Карамзина, нанес огромный удар по развитию 
русской цивилизации. Два с половиной столетия Русь не 
жила, а выживала.

«Ордой» в русской письменности традиционно име-
новалась Золотая Орда, Улус Джучи, затем, после от-
падения Казани и Крыма, превратившийся в Большую 
Орду. Столетиями эта Орда присылала на Русь своих 
переписчиков и сборщиков, требуя дани-«выхода» и на-
лога кровью –  поставки воинов в армии ханов.

Не так уж много найдется в истории народов, которые 
были почти тысячелетие точимы «семенем Орды» –  начи-
ная от печенежских набегов на Киев и заканчивая жест-
ким соучастием кочевых народов в пугачевском бунте, 
сопровождавшемся массовым вырезанием русского на-
селения?

И не так уж много найдется народов, которые вы-
держали это непрерывное терзание и смогли «разо-
браться» с ним. Русь не только смогла сама освобо-
диться от ига, но и создать систему засечных черт, 
которые медленно, но неуклонно отодвигали «Великую 
Степь» от основных жизненных центров государства. 
Гений русского народа превратил Дикое Поле в цвету-
щую Тавриду, работящую Новороссию, хлебодарную 
Целину.

Но Кинчев говорит об «ярме басурман» не в специ-
альном, а в общем значении. Говорит о ярме иностран-
ства и иностранщины –  основной духовной болезни 
нашей элиты и интеллигенции вот уже не первую сот-
ню лет. Именно это ярмо тяготит нас и внешне, когда за 
заботу о нашей собственной земле против нас вводят 
санкции, и внутренне, когда мы сами жертвуем раз-
витием, идентичностью, чувством самоуважения ради 
очередного гаджета или словесной фитюльки. Пере-
стать басурманиться, выйти из-под ярма –  несомненно, 

самая актуальная задача для русской цивилизации, что 
так точно и выразил Кинчев.

Очевидна нелепость упреков в шовинизме, расизме 
и ксенофобии, адресованных Кинчеву из-за следующих 
строк: «…но в наших венах кипит небо славян». Кровь –
красная. А небо –  голубое. Если в наших венах кипит 
небо, то речь не о плотском, а о духовном родстве, о про-
никающей в саму плоть духовной природе, небесном при-
звании, о котором так много уже сказал Кинчев в первом 
куплете, как и во многих других песнях («Я иду по своей 
земле к Небу, которым живу»).

Именно эта духовная субстанция, духовное призвание 
и должны кипеть в крови истинного славянина по пред-
ставлениям великих славянофилов, таких как Ф. И. Тют-
чев, И. С. Аксаков, Н. Я. Данилевский, Ф. М. Достоевский, 
которые все более решительно подчеркивали, что сла-
вянство –  это прежде всего не кровь, не племенное на-
чало, племенное понимание роднило бы нас, к примеру, 
с пронизанной русофобией Польшей. Славянство –  это 
прежде всего дух: дух церковный, православный, дух 
культурный, связанный с развитием византийского и рус-
ского начала, дух государственный, связанный с Россией 
(вспомним Тютчева: «Вам не прощается Россия –  России 
не прощают вас»). Именно это родство славянского духа, 
«небо славян в венах», и переживается в кинчевской ли-
рике как основа уже природного единства. Мы –  братья 
по той небесной крови, которая кипит в каждом сыне 
русской цивилизации.

И именно это духовное единство связывает всё 
русское пространство «от Чудских берегов до ледя-
ной Колымы». Тут мы находим ключ ко всей песне. 
Упоминание «Чудских берегов», показывает, что вся 
её образность связана прежде всего с образом Алек-
сандра Невского, каким он присутствует в русской 
культурной памяти, включая знаменитый фильм. От-
сюда же и скрытая смысловая рифма –  «от Чудских 
берегов» (то есть от «Ледового побоища») до «ледяной 
Колымы». Причем, с учетом страшной роли Колымы 
в ХХ веке, охват получается не только пространствен-
ным, но и временным.

«Всё это наша земля, всё это мы» –  заявляет Кинчев 
с фактическим принятием всей русской истории и с охва-
том всего русского пространства. Патриотическая иден-
тичность здесь утверждается предельно убедительно: мы 
и есть Россия –  и в радостях, и в скорбях, и во взлетах, 
и в падениях, и в добре, и во зле.

Мы и есть наша земля. Всякий, кто принял эту иден-
тичность, в чьих венах закипело небо славян, тот и есть 
«мы», тот и стал един с «нашей землей». Примерно так 
и должен звучать неофициальный национальный гимн, 
который есть во многих странах. И, несомненно, «Небо 
славян» имеет все шансы стать для России одним из та-
ких неофициальных гимнов. И для строя марширующих 
солдат, готовых сражаться и умереть за Родину, боевой 
текст «Неба славян» подходит идеально.

Егор Холмогоров

Святые Кирилл и Мефодий
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Очень многие наши проблемы начинаются с наших собственных мыслей. Вот сейчас я ехал 
к вам, и по дороге GPS перестроил маршрут. Я сразу стал нервничать: теперь я собьюсь с пути, 
не доеду, встреча сорвется, что обо мне скажут?.. Так пустые мысли сводят с ума. Доводят до 
болезней. Как в песне поется: всему виной твое воображение. А воображение –  это и есть наши 
мысли, помыслы, домыслы. Это энергия ума, которая нас мучает, часто без всякой причины.

Пустые мысли изнуряют 
душу

Многие наши «проблемы» –  это 
не проблемы вовсе. Проблема –  это 
у тебя сильно болит зуб. Ты идешь 
на операцию. У тебя онкология, и ты 
мучаешься.

Большинство же из нас страдает 
не от реальных проблем, а задолго 
до их появления –  от своих мыслей. 
В четверг вечером в пять тебе идти 
к зубному врачу, но уже со вторника 
ты начинаешь придумывать всевоз-
можные негативные сценарии: ане-
стезия не подействует, я не выдержу, 
мне будет очень больно… Тревож-
ность, страхи. И заранее, когда еще 
ничего плохого не произошло, мы 
в своих мыслях раздуваем это гипо-
тетическое «плохое» до огромной ве-
личины и настраиваемся на худший 
исход.

Когда твой ребенок вечером 
опаздывает домой, о чем ты дума-
ешь? О самом плохом! «Что с ним? 
С ним что-то случилось! Он связал-
ся с дурной компанией. А может, он 
сам принимает наркотики? Вчера от 
него пахло, позавчера я что-то нашла 
у него в кармане, а еще был этот зво-
нок…» То, другое… разные сцена-
рии, надуманные нами. Пустые мыс-
ли, которые изнуряют душу.

Мы –  трудные люди  
с замороченными мозгами

Многие из нас приходят в Цер-
ковь, я хочу особо это подчеркнуть, 
и вместо того, чтобы исцелиться от 
подобных мыслей, их преумножа-
ют. Вместо того, чтобы наша душа 

освободилась, ум успокоился, а мы 
бы доверились Богу, мы становимся 
трудными людьми с замороченными 
мозгами. Об этом все время говорил 
святой старец Порфирий: «Люди 
заморочены. Их ум не ровный. Не-
возможно просто говорить с людьми 
и находить взаимопонимание. В них 
все запутано». Для некоторых путан-
ность мысли уже стала привычкой. 
Есть те, кто привык, чтобы их мозг 
постоянно находился в терзаниях, 
страхах, неуверенности. Такие люди 
не знают покоя.

Спрашиваешь: «Как дела?» И че-
ловек в ответ готов засыпать тебя 
своими проблемами. Он не скажет: 
«Все хорошо, слава Богу». Пробле-
мы, помыслы, домыслы, мучения. 
И этого же он ждет от тебя. А если 
у тебя нет проблем, то что с тобой 
разговаривать?! В компании ты дол-
жен о чем-то рассказать! Ну не о том 
же, какой сегодня прекрасный день. 
Расскажи, что с тобой случилось, как 
с тобой обошлись…

У меня был друг –  с реальными 
проблемами, но спокойным умом. Он 
никогда мне не жаловался.

– Как дела?
– Лучше не бывает, слава Богу!
А у него пятеро детей, долги, 

расходы… «Лучше не бывает, слава 
Богу!» И ни слова негатива.

Но когда ты идешь пить к кому-
то кофе, ты должен рассказать 

о двух-трех проблемах. Мы их об-
судим, посоревнуемся, чья больше.

– А со мной позавчера знаешь что 
было?

– Мне бы твои трудности!
И начинается состязание в про-

блемах, которые есть не что иное, как 
мысли о том, что уже прошло.

Наши помыслы –   
это не мы

Я хочу, чтобы вы знали: наши по-
мыслы –  это не мы сами. Когда ты 
думаешь о чем-то плохом, это не ты 
думаешь о плохом. Эти мысли при-
носит искушение. А поскольку их 
приносит искушение, не надо му-
читься один на один со своим помыс-
лом. Что бы плохое ты ни подумал, 
если ты еще это замечаешь, значит 
это не ты. Это как в театре: ты ви-
дишь актеров. Так и в твоем мозгу 
идет спектакль по некоему сцена-
рию. Как только ты это поймешь, 
ты успокоишься, потому что посмо-
тришь на ситуацию с расстояния. 
И скажешь: это не я, а искушение 
внутри меня, это мой ветхий чело-
век, моя страсть. А не моя душа в ее 
сути. Моя душа создана Богом. Она 
добрая и благая. Поэтому не может 
быть дурной. И дурных людей нет, 
есть те, кто имеет дурные помыслы. 
Если ты это поймешь, тебе сразу ста-
нет легче.

Посмотри, какие мысли приходят 
тебе на ум! Но это не ты, а мысли, ко-
торые тебя одолевают. Не отождест-
вляй себя с ними, не прилепляйся 
к ним, иначе заболеешь!

Некоторые приходят на исповедь 
и говорят:

ПУСТЫЕ МЫСЛИ ИЗНУРЯЮТ ДУШУПУСТЫЕ МЫСЛИ ИЗНУРЯЮТ ДУШУ

Всё проблемы, помыслы, до-
мыслы, мучения… Так скажи 
же наконец: «Всё хорошо, слава 
Богу»!



21№ 1 (170) 2025 год

– Отче, я пропащий человек. Мне 
в голову лезут такие мысли!

– Скажу тебе честно: и мне в голо-
ву приходили такие мысли. Но мысли 
приходят и уходят. Вопрос в том, как 
эти мысли не сделать своими. Гони 
их прочь!

Многие страхи из детства

Кого-то гложет тревога о за-
втрашнем дне: «Что я буду делать? 
Где найду работу? Я сбился с пути… 
Я не справлюсь… Я никогда не 
женюсь…» Это, конечно, связано 
и с тем, как ты рос… Бывают роди-
тели, которые с детства культивиру-
ют в ребенке страхи и тревоги. Как 
мама, которая говорила тебе, когда 
ты отправлялся на экскурсию с одно-
классниками, не «молодец», а «будь 
осторожен, смотри, чтоб у тебя не 
украли деньги…», то есть застав-
ляла твой ум бояться. Покажи мне 
твой дом, и я скажу, почему ты такой, 
какой ты есть. Все связано с мамой, 
отцом, бабушкой, тетей, соседями, 
учителями, священниками, которых 
ты встречал на пути.

Мы делаем ошибки, когда, растя 
ребенка, наполняем его страхами, 
обвиняем, наказываем. Естественно, 
тогда у ребенка формируется недо-
верие к жизни. Если отец говорил 
не «все в руках Божиих», а «мы про-
пали, денег нет», если дома царил 
сплошной пессимизм, то что будет 
в голове у ребенка, когда он вырас-
тет? Страх ко всему. Готовность к не-
удаче. Тревога.

Отвертка для гаечек мозга

Другой чувствует себя недостой-
ным и постоянно думает о своем не-
достоинстве. «Я не заслужил, я не 
такой красивый, я не такой высокий, 
я не такой стройный, у меня не такой 
нос, у меня прыщи, у меня плохие во-
лосы…» Священник слышит это все, 
так как каждый исповедует ему свои 

мысли. Один человек мне написал: 
«Я наложу на себя руки, потому что 
мне не нравится мой нос». Нос был 
немного крючком, и человек не мог 
успокоиться! Каждый сходит с ума 
по-своему.

Спрашиваю:
– Как ты видишь прыщик на спи-

не?
– В зеркало.
Находит у себя прыщик и забо-

левает на этой почве. Ищет травы, 
соли, крема, целый день рыщет по 
интернету, заказывает средства из-за 
границы…

Старец Паисий говорил:
– Я на Святой Горе поступаю так: 

у меня есть мысленная отвертка. Ею 
я пытаюсь закрутить или открутить 
людям в мозгу гаечки, которые их му-
чают. Кому-то надо закрутить, кому-
то –  открутить.

О чем думает женщина?

А о чем думают женщины, кто 
поймет?!

Бог говорит одному человеку:
– Проси у Меня чуда, и Я сотворю 

его тебе.
– Каждый день я еду по трассе Па-

тры–Афины. Господи, поправь эту 
трассу.

Бог отвечает:
– Это слишком трудно.
– Хорошо, Господи, попрошу 

о другом: помоги мне понять мысли 
моей жены!

– Э, говори, сколько полос ты хо-
чешь на трассе Афины–Патры: пять, 
шесть? Лучше Я поправлю тебе трас-
су.

Даже Господь не может понять, 
что в голове у женщины. И мужчи-
ны, конечно, иногда думают путано, 

но не так. По слову святого Паисия, 
женщина производит микробиологи-
ческий анализ; она, как иголочка для 
вязания, цепляет все детали. И потом 
мужчина удивляется: «Откуда ты все 
это знаешь? Я ничего не заметил!»

Конечно, мы все не в полном ладу 
с нашими мыслями, но если с ними 
не работать, то лучше со временем не 
станет. Надо понять, в чем причина!

Нельзя изменить жизнь,  
можно изменить свой 

взгляд на нее

Жизнь такая, какая она есть. Ее 
не изменить. Изменить можно толь-
ко свой образ мысли. Ты наденешь 
зеленые очки –  и повсюду увидишь 
сады и луга. Сам Христос не изменил 
мир. Он изменил наш взгляд на мир. 
И сказал: «Смотрите на птичек не-
бесных и думайте о любви Божией».

С тех пор ничего не перемени-
лось. Мы болеем, умираем, страдаем, 
происходят войны, землетрясения. 
Поэтому ты сам посмотри на мир 
другими глазами. Твой муж не станет 
таким, каким ты его хочешь видеть, 
поэтому лучше посмотри на него 
иначе. И твоя жена сегодня, когда ты 
от нее этого ждешь, не изменится, 
но ты посмотри на нее иначе. Зай-
ди в мастерскую добрых помыслов. 
Научись думать о том же самом по-
другому. Как?

Вот полстакана вина. Один ска-
жет: «Эх, лишь полстакана вина, 
а половины нет». Другой: «О, пол-
стакана вина! Сейчас выпьем!» Где 
правда? И там, и там. Вопрос в тебе: 
как смотришь на вещи ты? Ты хо-
чешь смотреть мрачно или светло?

Автобус Урануполи–Фессалони-
ки. Отец Паисий сидит в автобусе. 
Водитель за рулем, радио на полную 
катушку. Водитель не обращает вни-
мания, старец Паисий молится.

Кто-то говорит:
– Тут же старец Паисий! Выключи 

это безобразие!

Плохие мысли – это не ты, 
а искушение внутри тебя, твой 
ветхий человек, твоя страсть
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А старец просит:
– Не беспокойтесь, меня музыка 

не раздражает, я здесь, но в то же вре-
мя и не здесь. Я молюсь, и эта музыка 
словно исон для моей молитвы. Я ее 
не замечаю.

Один ворчал: «Какое безобра-
зие!», а другой даже внимания не об-
ратил! Вот два взгляда на одно и то 
же.

Посмотри на мир в свете 
Христа, не погружайся 

во мрак

Посмотри на мир с благодарно-
стью, в свете Христа, как говорил 
старец Паисий, не погружайся во 
мрак. Возделывай в себе добрые по-
мыслы. А то все вокруг будут вино-
ваты, кроме нас.

Один монах сменил пять-шесть 
монастырей –  все ему было не так. 
В одном мешала влажность, он ушел, 
пришел в другой, где было сухо, но 
летом его сводили с ума цикады, на-
рушавшие его покой. Он удалился 
снова в другой монастырь. Но свой 
помысел, куда бы ты ни шел, ты 
тащишь за собой! Как те, которые 
встречают «другую любовь», не по-
нимая, что любовь другая, а ты сам 
остался тот же. Не забывай об этом!

Итак, тот монах пришел в новый 
монастырь, и снова –  толпы палом-
ников, шум, он ушел. Отправился 
к старцу Паисию за советом. А ста-
рец говорит:

– И пчелка, чтобы выработать 
мед, сидит спокойно в улье, а ты бе-
жишь. Как ты выработаешь мед? Как 
принесешь плод, если все вокруг тебя 
виноваты? Проблема не в том, где ты, 
а как ты.

Если ты хорош, тебе везде хоро-
шо. Если ты сам трудный, то и в рай 
тебя помести, а тебе там будут ме-
шать сонмы ангелов, слишком гром-
кие песнопения, слишком сильное 
благоухание, слишком большая ра-
дость.

Путаные мысли 
запутывают жизнь

Путаные мысли запутывают 
жизнь. Во время нашей беседы де-
вочка встала, и я подумал: «Так, ей 
не нравится». А она встала, чтобы 
пересесть на другое место или вы-
пить воды. Другой раз юноша все по-
глядывал на часы. И я думал: «Ждет 
не дождется, когда я кончу». После 
беседы он подошел ко мне, и я гово-
рю:

– Я так разочаровал вас сегодня, 
что вы все время смотрели на часы?

– Что вы, отче! Я смотрел на часы 
и говорил про себя: «Только бы эта 
беседа подольше длилась!»

Он про себя говорил: «Пускай 
батюшка не кончает», а я думал: 
«Он смотрит на часы, чтобы скорее 
отсюда уйти». И мучился.

Поэтому стоит в некоторые мыс-
ли вложить ум и посмотреть, они 
логичные или нет. Логика помогает. 
Кого-то пугает предстоящий полет на 
самолете. Кому-то кажется, что его 
постоянно преследуют, недолюбли-
вают. А тебе не приходило в голову, 
что то, о чем ты думаешь, нелогично? 
Вырви домыслы из своего сердца: 
они тебя только изнуряют, и ты из-
нуряешь ими других.

Есть выход: не придавай слиш-
ком большого значения своим про-
блемам. Займись другим, не разду-
вай свои проблемы, не говори только 
о них, иначе последует масса новых, 
плохих и досужих домыслов.

Не позволяйте уму жить 
прошлым

Реально то, что есть сейчас. Все 
остальное либо воспоминания о том, 

что было, либо ожидание того, что 
будет и чего пока нет. Я причащал 
дедушку (он уже умер), который до 
самой смерти исповедовал случаи из 
прошлого. У него была болезнь Аль-
цгеймера, и он постоянно вспоминал 
одно и то же: как один раз в 1942 году 
(а год уже был 2005!)… Я ему пред-
лагал поговорить о сегодняшнем дне, 
но он продолжал жить в прошлом. 
Не позволяйте этого своему уму. Мы 
живем сегодня и сейчас.

Один монах переходил через реку, 
и с ним был другой. На берегу стоя-
ла молодая женщина –  она не могла 
перебраться через реку самостоятель-
но. Одета она была не вполне благо-
пристойно. Попросила монаха ей по-
мочь. И монах перекрестился, взял ее 
на спину, перенес и с ней простился. 
Через три часа монахи достигли мо-
настыря. Зашли, и вот другой монах 
говорит:

– Отче, меня замучили помыслы, 
как это ты согласился перенести на 
другой берег эту красивую девушку. 
Я всю дорогу об этом думал.

И тот ему ответил:
– Я перенес ее и оставил там, а ты 

принес ее своим помыслом сюда 
и все не расстаешься с ней. Для меня 
ее нет, а ты мучаешься.

Один пожилой человек умирал 
в старческом доме. Он был прекрас-
ным человеком, с чистой душой. 
Вокруг него собрались люди, чтобы 
услышать, что он им скажет. А в это 
время повариха на кухне пекла пирог. 
И вот его просят:

– Господин Коста, вы сейчас ухо-
дите… Скажите нам что-нибудь, что-
бы мы вас помнили.

И прежде чем закрыть глаза, он 
вдохнул аромат и произнес:

– Ах, я ухожу, а этот пирог так чу-
десно благоухает!

И умер.
Все огорчились:
– Как жаль, что он ничего духов-

ного так нам и не сказал!
А один говорит:

Чтобы ушли пустые мысли, 
важно почувствовать, что ты – 
любимое дитя Бога
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– Он показал нам главное: чело-
век может видеть красоту жизни до 
последнего мгновения. Ни слова го-
речи не вышло из его уст, но только 
радость.

Три дня без пустых 
мыслей и нытья

Попробуйте упражнение: три 
дня –  или хотя бы три часа –  прожить 
так, чтобы из вас не выходили пустые 
мысли, нытье, жалобы. Попробуйте 
всему находить доброе объяснение, 
иметь, по слову старца Паисия, свет-
лые помыслы обо всем.

Раз я познакомился на Крите 
с женщиной, она произвела на меня 
огромное впечатление. Ее мысли 
были одна благодарность и свет. Ее 
оставил муж, хотя она была очень хо-
рошая. Но муж этого не оценил.

Я ее спрашиваю:
– Ты сердита на своего мужа?
– Нет, я ему благодарна. Мы про-

жили с ним 17 лет. Это были лучшие 
годы моей жизни.

Ни сожаления, ни озлобления…
– А почему он тебя оставил?
– Не знаю. Наверное, полюбил 

другую.
Она не заболела, не приобрела 

рак, потому что переживания такого 
рода ведут к онкологии –  многие пе-
реживания ударяют по телу. Вообще 
переживание –  главный переносчик 
болезней.

Что же делать –  сходить с ума? 
Нет. Жизнь продолжается.

– Меня оставил Манолис (Янис, 
Петрос…)

– Когда?
– Два года тому назад.
– И что ты делаешь?

– Живу мыслями.
– А он?
– Женился.
Он женился, а ты живешь мысля-

ми! Нельзя жить мыслями.
К тому упражнению, о котором 

я сказал, прибавьте молитву: «Господи 
Иисусе Христе, спасибо, что Ты меня 
любишь, прощаешь и принимаешь 
таким, какой я есть». Чтобы ушли пу-
стые мысли, важно почувствовать, что 
ты –  любимое дитя Бога. Потому что 
если ты не ощутишь этого, тебе всегда 
будет чего-то недоставать. А то, чего 
тебе недостает, ты будешь превращать 
в проблему. Пустые мысли, которые 
разрушают твою жизнь, уйдут, когда 
ты насытишься любовью Божией.

Архимандрит Андрей (Конанос)
Перевела с новогреческого  

Александра Никифорова

Матушка Галина Соколова –  вдова известного московского священника протоиерея Феодора 
Соколова, трагически погибшего в 2000 году. Она растит девятерых детей (старшей дочери было 
17, когда отец Феодор погиб), у нее уже много внуков.

Из письма дочке

Что для влюбленного молодого 
человека, что уже для мужа неж-
ность бесконечно приятна. Она 
дает радость и любовь, и вы больше 
и больше будете любить друг друга 
и жить легко и счастливо. Вы бу-
дете друг для друга, чувствовать 
один другого на полуслове –  душой, 
сердцем.

Развивай в себе заботу о нем, 
жертвенность, уступчивость, ми-
ролюбие, уважение и даже почте-
ние. Когда любишь, то всё это –  ра-
достно и желанно твоему сердцу. 

Угодить любящему тя –  значит, уго-
дить Богу. От этого сердце и душа 
наполняются неизъяснимой радо-
стью, хочется летать от счастья. 
Когда любишь, кажется, он живет 
телом и душой в тебе. Это и есть 
счастье мужа и жены –  когда он го-
ворит: «Я весь для неё», а она: «Я вся 
для него».

Каждый входящий в ваш дом не 
будет хотеть уходить, так как бу-
дет чувствовать в доме мир и лю-
бовь.

Потому-то людям у нас всегда 
и нравилось. Целую вас обоих и об-
нимаю. И желаю только счастья 

любви –  той прекраснейшей. Как хо-
чется, чтобы вы всё вместили!

Кризисы

Что можно посоветовать молодым 
семьям, чтобы между ними не было 
кризисов? Как их преодолеть? Одним 
словом-то и не скажешь… Каждая 
семья –  отдельная малая церковь, 
разные люди из разных семей, у них 
разные характеры, устои. Как они 
росли? какое у них было детство?

Все это значимо.
Я помню, как было в моей семье. 

Рассказываю о своем опыте дочкам, 

Матушка Галина Соколова:  Матушка Галина Соколова:  
три вещи нужны для счастьятри вещи нужны для счастья
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готовлю их к семейной жизни –  не 
когда они замуж выходят, а в течение 
долгого времени, с начала подростко-
вого возраста. Это не какие-то «курсы 
подготовки к замужеству», а рассказ 
о воплощении семейного опыта в жиз-
ни: как вести хозяйство, как хранить 
семью, как относиться к мужу, как его 
беречь, как любить его маму.

Мама

Мне не по сердцу слово «свекровь», 
и оно не подходит к маме отца Феодо-
ра. Наталью Николаевну всегда звала: 
«Мамочка, мамулечка». Когда муж ви-
дит, что его жена любит и во всем со-
ветуется с его мамой, то он ещё больше 
любит свою жену. Между ними стано-
вится ещё больше понимания.

В самом деле –  она же вложила 
в него свое сердце и душу! Когда 
ты растишь детей, ты сама видишь, 
сколько молиться нужно, чтобы их 
родить, переносить болезни, вос-
питывать, выносить все сложности. 
Наблюдаешь, как у каждого склады-
вается своя судьба, свой жизненный 
крест –  каждый твой человечек не по-
хож на другого, со своим характером, 
к каждому нужен свой подход…

Мамочка всю себя отдает –  и ког-
да появляется рядом с сыном другой 
человечек, он тоже становится для 
мамы родным, и она мечтает и мо-
лит непрерывно Господа, чтобы все 
у них сложилось хорошо, чтобы они 
избрали единственный и верный путь 
за Христом и жизнь в Церкви!

Побеждает уступчивый

Из нашей свадьбы я только это 
и запомнила, что во время венчания 
я молилась преподобному Серафиму. 
Почему ему? И сама не знаю.

А из поздравлений я запомни-
ла одно: отец Владимир, папа мое-
го мужа отца Федора, пожелал нам 
уступчивости. Очень мне это на серд-
це легло.

– Матушка, а кто должен усту-
пать –  муж или жена?

– Конечно, оба. Здесь нель-
зя делить: кто-то больше, кто-то 

меньше. Каждый всегда идет на-
встречу. Федюша вообще всегда 
говорил: кто первый уступает, не-
важно, прав он или неправ –  тот 
и побеждает. Но в сердце не долж-
но быть чувства: «Я сейчас первая 
пойду, и я буду победителем». Нет, 
ты первой уступаешь, потому что 
ты его любишь и хочешь, чтоб ско-
рей опять можно видеть улыбку, 
радость, обнять и поцеловать ты-
сячу раз! Подойдешь к нему или 
к ней, скажешь слово примирения, 
улыбнешься, обнимешь –  и всё ста-
новится хорошо!

Жить для него

Я тут с дочкой переписывалась 
(я вообще люблю переписываться, 
душа работает, пишешь –  с душой 
и сердцем): «Береги его и себя –  те-
перь уже и для него».

Когда между людьми начинают-
ся серьезные отношения, молодые 
только-только начинают встречать-
ся –  я своим дочкам говорю, что они 
должны настраивать себя на новый 
лад: жить уже не так, как до этого –  
только для себя, а так, чтобы пони-
мать любимого, заботиться и думать 
о нем.

Мы живем для тех, кто нас лю-
бит и ждет, кто верит и надеется, чье 
сердце и мысли искренне открыты. 
Всё это бесценно и дорого, и надо 
беречь и умножать.

Жертва ради семьи

Федюша говорил, что семья без 
жертвенности невозможна. Человек 
до свадьбы принадлежал только себе, 
имел какие-то привычки –  проводить 
время с друзьями, ходить на футбол, 
в театр, в какой-то клуб, в походы, 
имел другие увлечения, мог запросто 
куда-то собраться и махнуть.

Но если ты решаешь вступить 
в брак, то привычки свои поставь на 
последнее место. Ты отдаешь себя 
в руки этому человеку, ты его лю-
бишь от всего сердца, от всей души, 
от всей своей мысли. Если ты хо-
чешь, чтобы его глаза светились всю 
жизнь, так же, как в молодости –  ста-
райся сделать ему что-то приятное, 
радостное. Да хотя бы чтобы он ушел 
на работу в чистенькой рубашке и на-
чищенных ботинках.

Учиться любовью

Про любовь сложно говорить, ее 
надо прочувствовать.

Часто спрашивают: как люди при-
тираются друг ко другу в начале со-
вместной жизни. А у нас и не было 
ничего такого.

Надо было знать отца Федора…
Я была глупой деревенской дев-

чонкой –  разве я знала, что такое се-
мья? Что такое любовь? Как вести 
хозяйство? Как воспитывать детей? 
Ничего я не знала, полный ноль.
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Он своей любовью меня всему на-
учил!!!

А мне всегда хотелось сделать для 
него приятное. С каким нетерпением 
я ждала его возвращения домой! А он 
точно так же спешил ко мне.

Все домашние видели нашу встре-
чу. Как только открывалась дверь, мы 
друг на друга налетали и целовались. 
Я ему помогала раздеться, мы начи-
нали рассказывать, как у кого про-
ходил день, садились за стол, держа-
лись за руки, пока не засыпали. При 
любой возможности мы не прохо-
дили мимо друг друга, обязательно 
обнимешь, улыбнешься и в заверше-
нии –  поцелуй.

Для любви важно 
внимание

Одна женщина мне как-то удив-
ленно сказала: «У вас уже было во-
семь человек детей. А вы пришли 
к нам, и, сидя за столом, держались 
за руки!».

А для нас это было естественно.
Для любящих сердец –  внимание 

своему любящему сердечку очень 
важно. Вот утром проснулись, он 
пошел умываться, а ты ещё в крова-
ти –  ещё хочется полежать, пока ре-
бенок не проснулся. Думаешь: «Кто 
из нас застелит кровать? Я застелю! 
Он придет в комнату, и ему будет 
приятно!» Моментально вскакива-
ешь и все быстро делаешь, и когда 
видишь его благодарную реакцию, 
улыбку и в итоге поцелуй, всё на све-
те можешь сделать для него. А в дру-
гой раз он для тебя встанет пораньше 
и точно так же старается, и ждет уже 
твоих глазок! И мы становимся как 
дети.

У нас часто так бывало. Когда муж 
и жена думают друг о друге, они еже-
минутно трудятся, с радостью и с лю-
бовью. По-иному не получается, так 
как любовь движет.

Все делали вместе. Если он был 
дома, то мы вместе молились (с ма-
ленькими детками вместе читали 
краткие молитвы), вместе шли за-
втракать. Муж помогает: я чайник 
ставлю, а он сыр, хлеб нарежет и так 
далее.

В это время обязательно подходим 
друг ко другу, обнимем и поцелуем. 
За завтраком радовались, что мы вме-
сте сидим –  тоже за ручку держим-
ся. Детки все видят, и им передается 
наша радость –  любовь!

Потом расходимся по комнатам по 
делам –  я по хозяйству что-то делаю, 
он что-то свое пишет-пишет. А че-
рез несколько минут он оставит всё 
и идет ко мне: «Галюшечка, я не могу 
без тебя!» Или я подойду сзади, во-
лосики поправлю, в шейку поцелую, 
обниму…

Проходим мимо друг друга в квар-
тире –  обязательно обнимемся, до-
брым словом перемолвимся.

Когда Федюша уходил по делам –  
не выйдет из дома, пока не поцелу-
емся, пока не увидит, что я его отпу-
скаю. Естественно, я ему не мешала, 
только могла спросить: «Когда ты 
приедешь?» –  но если он уходил на 
целый день, и выходных уже целую 
вечность не было, и так хотелось, 
чтобы он лишние пять минут побыл! 
Вроде уже и попрощались –  а у меня 
всё равно на сердце тяжело. Подхо-
жу к окну, рукой машу. Он выходит 
из подъезда, останавливается, по-
ворачивается, смотрит, показывает: 
«Ну никак не могу остаться», –  но не 
выдерживает, заходит обратно в дом, 
поднимается на этаж, чтобы снова 
обнять и поцеловать. И пока он не 
почувствует, что его я с легкостью от-
пускаю –  он не уедет.

Наши отношения видели и у нас 
на приходе. Я часто уезжала с деть-
ми до окончания трапезы. Подойду 
к отцу Феодору сзади, обниму его, 
поцелую в щечку, на ушко шепну: 
«Федюшечка, я уже пошла», –  он 
меня благословит, поцелует. И это 
было для всех нормально, никакого 
стеснения. Может, потому что вокруг 
молодежь одна сидела –  храм-то вос-
станавливали молодые все люди.

Федюша говорил: «Хорошо, что 
я занят делами, а сидел бы дома –  я ж 
тебе работу не дал бы делать! Я за 
тобой хожу, как вьюнок».

Такими моментами взаимной неж-
ности и укрепляется любовь. Недо-
статочно стол накрыть и пару слов 
бросить: «Ешь давай. Спокойной 

ночи. Доброе утро». Надо, чтобы су-
пруги постоянно укрепляли любовь 
друг к другу.

Домашний уют дома создает жена. 
Над духом дома трудятся –  оба! Муж 
видит ее заботу, трудолюбие, внимание 
и любовь, будет ей благодарен и в от-
вет будет так же о ней заботиться.

И это и есть семейное счастье 
и радость!

Добрый пример

Такой пример нам до конца жиз-
ни подавали родители отца Феодора: 
папочка отец Владимир и мамочка 
матушка Наталия Николаевна.

Летом мы жили в Гребнево все 
вместе, и все друг перед другом были 
открыты. Видеть теплое отношение 
уже когда за шестьдесят, а они все 
мимо друг друга без ласки пройти не 
могут: «Душенька моя, Наташенька 
моя, солнышко», –  обнимутся, поце-
луются. Это укрепляло и нас, моло-
деньких! Вот и мы не могли друг без 
друга находиться ни минуты –  без 
прикосновения, без тепла, без дыха-
ния.

Папочка отец Владимир был на-
столько всегда жизнерадостен, люб-
веобилен, скромен, заботлив, благо-
дарен –  все без исключения мы его 
просто любили и любим. Когда он 
после завтрака или обеда выходя из-
за стола с сияющими глазками шлет 
воздушные поцелуи, приподнимая 
свои брови, и каждого целует, про-
ходя мимо –  это было и есть полное 
счастье семьи. 

Прикосновение руки

Федюшечка никогда не прихо-
дил домой без улыбки, как бы он ни 
устал. Ещё и тащил меня на улицу, 
гулять ночью на овраг. Пятнадцать, 
двадцать минут, полчаса –  самое 
большое, но мы всегда прогулива-
лись. Нас ещё мама ругала: «Уже все 
нормальные люди спят, а вы гулять 
куда-то идете». А как иначе? Он при-
дет, ляжет в кровать, головку поло-
жит на подушку –  и в ту же секунду 
спит. А ведь хочется поговорить, рас-
сказать, как день прошел.
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Как хорошо, что у нас были эти 
беседы! Я ему рассказывала, как 
с детьми дела, тревогами делилась, 
он мне рассказывал, за кого беспоко-
ится, за кого просит помолиться. По-
говорим –  и домой идем, я воздухом 
подышала, отвлеклась, с любимым 
мужем погуляла. Ручку засунешь 
к нему в карман, а там рука его горя-
чая, и он тебя держит –  какое счастье, 
ничего в мире больше не надо, только 
чувствовать его руку.

Прикосновение руки играет 
огромную роль в семейной жизни.

Я читала житие матушки Гаври-
илии из Греции. Она говорила: че-
ловеку надо для счастья только три 
вещи –  улыбка, прикосновение руки 
и поцелуй. Я на себе испытала, не 
только с мужем: приду к нашему 
отцу Николаю Соколову с тяжелой 
душой, переживаниями, а он поло-
жит мне свою руку на руку, сожмет 
её, скажет два-три слова, посмотрит –  
и чувствуя его любовь, уже и не знаю, 
что говорить, всё хорошо, и уже все 
куда-то улетучилось, и видишь свет 
впереди себя.

Счастье старших

Счастливы наши старшие девоч-
ки, которые хорошо помнят отца и за-
стали наши отношения! Они могут 
это передать младшим.

Ксюше было семь лет, когда погиб 
отец Феодор, и она говорит: «Я пом-
ню папочку, но только отдельными 
эпизодами». Для неё и остальных 
очень важно, когда я ей рассказываю, 
в какой любви мы с папочкой жили.

Любовь растет

Люди встречаются, влюбляются 
и говорят: «Жить не можем друг без 
друга». Но это только начало любви, 
которая потом разрастается в течение 
жизни, благодаря им обоим.

Во время венчания каждой паре 
Господь дает –  нужную любовь, но 
Он не может её раскрыть без нас. 
Если мы не вложим труд в эту розоч-
ку, то она не расцветет, не будет бла-
гоухать и не даст своих плодов. Мы 
должны ее подкармливать, поливать, 
оберегать от холода, и стужи, и жары.

Обиды?

Мне часто не верят, когда я гово-
рю, что у нас никаких ссор не было. 
А их и вправду не было.

Однажды у отца Феодора брала 
интервью одна журналистка, и он 
не смог вспомнить ни одного наше-
го разногласия. На следующий день 
он ей сам перезвонил и говорит: 
«Я вспомнил, где у нас разногласия! 
Галюша считает, что деткам надо 
по-больше игрушек для развития, 
а я считаю, что не надо. Больше ни-
каких споров между нами нет».

Иногда меня брала обида: после 
95-го года мы его совершенно пере-
стали видеть дома. В шесть утра 
он уходил, в первом часу ночи воз-
вращался. По два-три месяца могло 
не быть ни одного выходного дня. 
Глаза были очень сосредоточены, 
лицо уставшее настолько, что всё 
говорило –  он уже изнемогает. Мне 
это было больно видеть, и я начина-
ла упрашивать: «Федюш, ну пожа-
луйста, возьми себе выходной день, 
ну я тебя очень прошу! Неужели нет 
священников, которые могут тебя 
заменить хоть один день?» А он, 
бывало, обнимет меня, возьмет еже-
дневник и скажет: «Посмотри моё 
расписание, уже на три месяца впе-
ред все расписано, ты же сама всё 
знаешь».

Я всё знала, правда, какие уж тут 
обиды…

От супруга нет секретов

Чтобы сохранялась любовь, очень 
хорошо, когда муж и жена друг с дру-
гом делятся, своими мыслями, жела-
ниями, тревогами. Он тебе расска-
зывает, ты ему рассказываешь –  и вы 
полностью друг перед другом откры-
ты –  как перед Богом, перед своей со-
вестью, как перед детьми.

Сатане не за что зацепиться, что-
то подкопать, к чему-то пристать. 
Когда между вами есть тайна, вра-
гу легче запутать: послать мысль за 
мыслью…

Не надо надумывать себе лишне-
го. Мы ещё перед женитьбой дого-
ворились: что бы ни произошло, не 
оставлять плохую мысль ни на час.

Помню, возникнет тяжесть на 
душе, я его зову: «Федюшечка, мне 
хочется тебе что-то сказать».

Заходим в свою комнату, закрыва-
емся на замок, садимся на диван, об-
нимемся, я ему голову на грудь поло-
жу –  и начинаем: «Даже не знаю, как 
тебе сказать» –  «Ты только два слова 
скажи –  я сразу всё пойму». И вот 
я начинала мямлить какую-то мысль, 
которая ко мне пришла и смущает –  
обиду, непонимание. А он отвечает: 
«Галюшечка, да ты меня не так поня-
ла, все совсем иначе!» –  и объясняет. 
И всё, нет этого клубка мыслей, нет 
никакой ссоры, вновь счастье.

О чем нельзя говорить 
при детях

Я своим детям говорю: если хоти-
те сохранить свою семью, мир и лю-
бовь в ней –  никогда не затягивайте 
разговор о проблемах ни на час. Как 
только супруг пришел в дом, сразу 
же сели рядышком, поговорили, разо-
брались…

– А можно при детях так выяс-
нять отношения?

– Нет, ни в коем случае. Дети не 
должны видеть, что выясняют между 
собой муж и жена. Они же дети, они 
не знают жизни. Для них счастье –  
видеть родителей влюбленных, здо-
ровых и радостных.

У Христа за пазухой

Мы жили как в раю, и любовь за-
хлестывала нас!

В последние годы, когда батюш-
ка стал заниматься тюрьмами и во-
енными, мы часто выходили вместе 
гулять здесь, вдоль оврага, и бесе-
довали. Федюша говорил: «Так, как 
у нас с тобою, у христиан не долж-
но быть. Христиане должны нести 
какие-то скорби и болезни. А мы жи-
вем у Христа за пазухой. Мы крепко 
любим друг друга, Господь нам дал 
деток, все они очень хорошие и здо-
ровенькие. Люди нас любят, мы их 
любим, приход у нас замечательный, 
Господь посылает людей на помощь. 
Дом, квартира. Так же не должно 
быть. У меня такое чувство, что нас 
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с тобой что-то ждет. Я бы так хотел, 
чтобы когда Господь посетил наш 
дом испытаниями, мы не забыли то, 
как мы жили до этого, и всегда были 
Господу благодарны».

После ухода:  
избежать уныния

– Когда батюшка ушел, старшие 
часто вспоминали?

– Все время. И до сих пор –  дня не 
проходит. Он как будто с нами живет.

Когда не стало отца Феодора, на 
меня легла обязанность заменить 
и отца, и мать. Главной задачей с того 
момента, как я узнала, что папы 
с нами больше нет, было во что бы 
то ни стало избежать уныния.

Старшей, Лизе, было 17 лет, Ната-
ше –  16, Зое –  15, Коле –  13. Это всё –  
подростковый возраст. Я не должна 
была им давать повода видеть меня 
унывающей, рыдающей. Вспомнила 
Федюшины желания: в случае испы-
таний за всё благодарить Господа –  
и поняла: вот оно, испытание, только 
оно на меня одну.

До сих пор мы живем в его люб-
ви. Если бы не было ее, нам было бы 
в миллион раз труднее.

Тайная радость  
сорока дней

И, конечно, Господь помогал. 
Сколько раз я поражалась Любви 
Божьей! Я это чувствовала на себе, 
особенно до сорока дней. В эти дни 
не было уныния. В акафисте Матери 
Божьей, иконе «Скоропослушница», 
есть такие слова: «Тайная радость 
вдовиц и сирот». Я раньше не по-
нимала, о чем это. Теперь знаю: это 
внутреннее ощущение уверенности, 
что Господь с тобой. Несколько раз 
в течение сорока дней, когда я ста-
новилась на молитву у себя в ком-
нате перед иконами, у меня было 
это ясное чувство: я сейчас стою на 
коленях перед Господом, а Он, Го-
сподь, передо мной, и я перед Ним 
одна в целом мире, и Он меня видит, 
и я Его вижу.

Иногда монахи делятся своими 
чувствами после пострига: в течение 
сорока дней они чувствуют особую 

радость близости к Господу, находят-
ся как бы на небе.

У меня не было чувства, что я на 
небе, но у меня был какой-то покой 
в душе, мне было хорошо и мирно, 
и я понимала, что Господь держит 
меня в этот момент.

Помните притчу? Человек умира-
ет и видит свою жизнь в виде двух 
цепочек следов на песке: с ним всегда 
шел Господь, только в самые трудные 
минуты цепочка следов оставалась 
одна. Человек говорит: «Куда ж Ты 
делся, когда у меня такое в жизни 
было?» –  а Господь отвечает: «Я в 
этот момент держал тебя на руках».

В страданиях Господь тебя держит 
на руках, поэтому человек и несет ис-
пытания, запоминает на всю жизнь 
и укрепляется в вере в Господа, Ко-
торого он так близко прочувствовал.

После гибели отца Феодора, бы-
вало, ясно осознаешь, чувствуешь, 
близ Господь –  вот Он и я, и Он ви-
дит тебя, слышит –  и вы одни в этом 
целом мире. Хочу сказать, что так 
Господь дает познать Себя, Его ми-
лость, Его любовь бескрайнюю, 
и всем сердцем и преданностью всё 
принимается, и от сердца идет бла-
годарение. И видишь, что Господь 
любит тебя, твоих деток. Этим дает 
спасение в жизнь вечную! Радость 
быть с Ним, а с Ним –  все надежно.

И по сей день Господь не остав-
ляет.

Радоваться радостям 
и плакать печалям

Человеку без веры очень трудно 
пережить горе. Человек с верой по-
нимает, что такое вечность.

Я очень любила и люблю своего 
Федюшу, и радовалась его радости: 
он увидел Господа, Матерь Божью, 
своего святого Феодора Стратилата, 
своего дедушку Николая, с папой 
встретился. Любовь как раз в том 
и заключается, чтобы научиться ра-
доваться радостям и плакать печалям 
твоего человечка.

Помню, когда я носила нашу 
младшую, Анечку, отец Феодор уе-
хал на Святую Землю. В последний 
вечер перед тем, как родить, 4 янва-
ря, я гуляла возле оврага: мороз, снег, 

небо от синих звезд кажется совсем 
близким, тишина, Москва вся золотая 
раскинулась вдали. Я ходила, моли-
лась о ребеночке, чтобы Матерь Бо-
жья помогла мне родить, потому что 
я чувствовала, что у меня уже сил не 
было. И в какой-то момент я остано-
вилась и представила, как Федюше 
сейчас здорово: он в Иерусалиме, 
на Голгофе или в Вифлееме, как он 
счастлив, какое у него празднество. 
Я же знаю, как он искренне любит 
Господа, как он Ему служит! Я вижу 
его реальную каждодневную жизнь!

И тогда я сказала: «Господи, я так 
рада, что ты разрешил Федюшечке 
быть в эти дни на Твоей земле! Он так 
счастлив! Он заслуживает этого, ведь 
он так Тебя и Церковь Твою любит, 
все силы отдает для Тебя! Его сердце 
раскрыто перед Тобою! Если Ты раз-
решишь, я хочу, когда он приедет до-
мой, ему подарок поднести –  родить 
ребеночка, и для него будет двойная 
радость!» И все внутри сжималось за 
Федюшу, за его счастье! Чувствовала, 
что Господь слышит меня –  мне было 
очень спокойно на душе, и мой Федю-
шечка был счастлив, когда позвонил 
от Герасима Иорданского, узнав, что 
родилась у него дочка. Я благодарила 
Бога за Его милость к нам грешным.

Просто жить,  
когда любишь

Я не знаю, как людям донести, как 
просто жить легко, когда ты любишь. 
Мы с Федюшей не раз на эту тему 
говорили. «Галюшечка, –  говорил он 
мне, –  как хорошо жить с любовью, 
как просто, как легко, ничего не надо 
надумывать. Почему ж люди не хотят 
этого, почему они лишают себя этой 
простоты и этой радости? Ведь с лю-
бовью так просто –  люби и всё!»

Это же так здорово, это так ра-
достно, когда ты любишь, живешь 
для него и им, хочешь, чтоб он был 
счастлив и всегда был радостен. Лю-
бите! Не привыкайте друг к другу, 
постарайтесь не видеть недостатки. 
Когда сердце и мысли открыты –  это 
здорово, а нежность –  самое важное 
и необходимое чувство во всю жизнь.

pravoslavie.ru
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– Батюшка, здравствуйте! Рад 
вас приветствовать на родной зем-
ле. Вы ведь только что вернулись 
с Таймыра?

– Да, по благословению митро-
полита Никодима, я посетил полу-
остров Таймыр, где читал лекции для 
силовиков, госслужащих, встречался 
с педагогами, студентами и школь-
никами.

– А тема какая?
– Экстремизм.

– Я заметил, что в послед-
нее время вы много говорите об 
экстремизме и терроризме. Вот 
и в этом году на Рождественских 
чтениях в Москве на миссионер-
ской конференции вы выступили 
с докладом, который назывался…

– «Опыт Новосибирской митро-
полии в профилактике экстремизма 
и терроризма»

– Вот. И сразу хочу спросить: 
а какое это вообще имеет отноше-
ние к миссионерству?

– Прямое имеет отношение. Хочу 
напомнить вам слова Патриарха, 
который заявляет, что для противо-
действия террористической угрозе 
нам, пастырям, и вообще Русской 
Православной Церкви необходимо 
непрестанно нести в мир Благую 
весть. И православная миссия –  тоже 
по слову Святейшего Патриарха, –  
играет важную, если вообще не 
определяющую роль в борьбе с ра-
дикальными взглядами, поскольку 
распространение экстремизма и тер-
роризма под религиозными лозунга-
ми в XXI веке стало одним из глав-
ных вызовов для всего мирового 
сообщества. Безусловно требуется 
духовно-нравственное осмысление 
как экстремизма, так и связанных 
с ним явлений, а также поиск спо-
собов противодействия этому опас-
ному феномену. Здесь важное место 

занимает духовное, религиозное 
просвещение, ибо пропагандисты 
террора насаждают свою идеоло-
гию, искусно манипулируя религи-
озной безграмотностью людей, в том 
числе, конечно, молодежи. Война 
с терроризмом –  это война на ду-
ховном поле. Главная линия фронта 
проходит по душам людей. Поэто-
му бороться против терроризма мы 
должны не только на театре военных 
действий, но и прежде всего на поле 
брани за души и сердца.

– О том же говорит и наш пре-
зидент. Силами только правоохра-
нительных органов с проблемой не 
справиться. Нужен комплексный 
подход.

– При этом он отмечает, что в этой 
работе должны участвовать предста-
вители традиционных религий на-
родов, проживающих в России. Это 
важно подчеркнуть.

– Как вы думаете, мы сможем 
победить экстремизм?

– Экстремизм –  мировое явление 
и, соответственно, он опасен для 
всего мирового сообщества. Где-то 
его проявления особенно агрессивны 
и масштабны (я имею в виду терро-
ристические атаки, во время которых 
гибнут люди), где-то он находится 
в латентном состоянии. Поэтому 
о полном уничтожении экстремизма 
речь не идет, но купировать его край-
нюю форму, а именно терроризм, 
в России вполне возможно.

И здесь, несомненно, ведущую 
роль должно играть религиозное про-
свещение населения. И религиозное 
воспитание. Потому что традицион-
ные религии говорят о любви и мире, 
осуждают зло во всех его видах, и это 
необходимо активно популяризиро-
вать среди населения. И потому что 
по-настоящему верующий человек –  
это любящий Бога человек, он не 
способен на жестокость.

– Дело хорошее, но что или кто 
мешает этому?

– В декабре прошлого года пре-
зидент подписал новый указ об ут-
верждении Стратегии противодей-
ствия экстремизму в России. Если 
коротко и своими словами, то в нем, 
в частности, говорится об активной 
деструктивной деятельности в под-
контрольных Западу российских ор-
ганизациях в области культуры, об-
разования и даже религии. Я имею 
в виду всевозможные проекты, раз-
рабатываемые там и реализуемые 
здесь, на российских площадках, ко-
торые направлены на уничтожение 
традиционных российских духовно-
нравственных ценностей; ведь, со-
гласитесь, духовный стержень народа 
определяет его менталитет, определя-
ет его иммунитет к деструктивным 
идеям, определяет его жизнестой-
кость.

– В области культуры и образо-
вания –  понятно. А религиозные 
проекты –  это о чем?

– Я имею ввиду всестороннюю 
(юридическую, финансовую) под-
держку западными и прозападными 
организациями вербовочных акций 
и прочих мероприятий, проводи-
мых псевдо- и религиозными тота-
литарными объединениями, проще 
говоря, сектами. Экстремизм может 
проявляться не только в открытых 
призывах к свержению власти, тер-
рористических атаках. Он, как я уже 
и говорил, может быть и не на виду, 
скрытым, не бросающимся в глаза, 
как это происходит в этих самых 
сектах. Но конечный результат ужа-
сен. Человека порабощают. Любая 
тоталитарная секта несет угрозу 
личности, семье, обществу и госу-
дарству. Это незыблемое правило. 
Государству –  потому что у каждой 
секты свои законы, свои мораль-
но-этические принципы, зачастую 
противоречащие общечеловеческим 

ВЕРА В БОГА И ИСПОЛНЕНИЕ ЕГО ЗАПОВЕДЕЙ –  ВЕРА В БОГА И ИСПОЛНЕНИЕ ЕГО ЗАПОВЕДЕЙ –  
ВОТ ПРОФИЛАКТИКА ЭКСТРЕМИЗМАВОТ ПРОФИЛАКТИКА ЭКСТРЕМИЗМА
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ценностям. Обществу –  потому что 
тоталитарные секты являются со-
циальными паразитами, они ничего 
сами не производят, но оттягивают на 
себя людские, финансовые и прочие 
ресурсы. Семье –  потому что каждая 
тоталитарная секта являет собой не-
кую эрзац-семью, претендующую на 
то, чтобы заменить традиционную, 
подлинную семью, ломает семейные 
привязанности, разрушает семейные 
узы. Ну и, конечно, серьезный урон 
наносится физическому и ментально-
му здоровью человека.

И вот что получается: откровен-
ный, ничем неприкрытый экстремизм 
пугает людей, они бегут от него, 
а экстремизм сектантов по отноше-
нию к своим же последователям, на-
оборот, привлекает последних, что 
как раз и связано с психологически-
ми манипуляциями, которые активно 
практикуют лидеры сект. В резуль-
тате человек черное видит белым, 
а белое черным, у него всё в голове 
перепутывается, и манипулировать 
такими людьми очень легко. Они го-
товы выполнить любые приказы ли-
деров. Подчеркиваю, любые.

– И много таких сект?
– Много. Достаточно взглянуть на 

список экстремистских организаций, 
опубликованный на сайте Министер-
ства юстиции РФ.

– Можете назвать некоторые из 
них?

– «Свидетели Иеговы», группы 
«Граждан СССР», ряд организаций 
сайентологов, партия «Воля» (секта 
«Академия развития Светланы Пе-
уновой»), оккультные секты «Алля-
Аят Фархата ата» и «Орда». Неоязы-
ческие секты «Век Ра», «Инглинги», 
«Рада земли Кубанской», «К богодер-
жавию» и пр. Запрещенная Красно-
ярским судом «Церковь последнего 
завета» (община лжехриста Виссари-
она). Террористическая секта «Аум 
Синрике («Алеф»)» и псевдоислам-
ские радикальные секты. В перечень 
входят признанные Генеральной про-
куратурой нежелательными в России 
и поддерживающе ВСУ неопятиде-
сятнические организации «Новое 
поколение» и «Возрождение», 

созданная на Украине «АллатРа», 
китайско-американская «Фалун-
гунь (Фалунь дафа)», американский 
«Храм Сатаны».

Да и, конечно, экстремистские 
движения, коверкающие души детей 
и подростков –  «Международное 
движение ЛГБТ», «АУЕ» («Аре-
стантский устав един»), откровенно 
террористические движения «МКУ» 
(«Маньяки: культ убийства») и «Ко-
лумбайн».

Это только то, что на слуху. А так-
то список огромный.

– Насколько я помню, об экстре-
мистской направленности сект вы 
говорили еще лет двадцать назад.

– Деятельность тоталитарных 
сект сектоведы всегда рассматрива-
ли как во многом экстремистскую, 
а позже начали включать это слово 
в названия конференций и съездов, 
посвященных вопросам деструктив-
ных образований, а также в их итого-
вые документы. Например, междуна-
родная конференции в Екатеринбурге 
в 2002 году уже называлась «Тотали-
тарные секты –  угроза религиозного 
экстремизма».

– Но примерно в те же годы 
прокатилась волна судебных раз-
бирательств: секты подавали иски 
к СМИ, которые осмеливались 

вскрыть их суть. И последним при-
шлось нелегко.

– Нужно всегда помнить, что 
секты любят судиться. Любой не-
гативный отзыв об их деятельности 
немедленно приводит к иску в суд. 
А адвокаты у сектантов опытные, 
подкованные в этом вопросе, хоро-
шо знающие законы, умеющие ими 
манипулировать. Поэтому при работе 
над такими материалами необходи-
мо проявлять особую осторожность. 
Я знаю несколько громких случаев, 
когда журналисты писали статьи, не 
посоветовавшись с нами, сектоведа-
ми, а после публикаций у них и у из-
дания возникали серьезные про-
блемы правового характера. Нужно 
обращаться к специалистам, которые 
предоставят надежные источники ин-
формации и подскажут, как лучше их 
преподнести. Легче перестраховать-
ся, чем писать на свой страх и риск, 
а затем ходить по судам, доказывать 
свою правоту. А вот если секта вы-
играет иск, то обязательно раструбит 
об этом на весь мир. И это значит сы-
грать им на руку.

– К вам ведь тоже обращаются 
журналисты, когда ведут свои жур-
налистские расследования?

– Те журналисты, которые все-
рьез настроены на то, чтобы вывести 
преступников на чистую воду, –  да, 
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обращаются. Но есть и такие, кто пи-
шет ради красного словца, лишь бы 
написать. У таких часто и возникают 
проблемы. А потом они бегут к нам: 
помогите!

– Помогаете?
– У нас при Александро-Невском 

соборе в 1994 году создан Информа-
ционно-консультационный центр по 
вопросам сектантства, сотрудники 
которого занимаются сбором ин-
формации о тоталитарных сектах, 
деструктивных движениях, оккульт-
ных и псевдонаучных группах, экс-
трасенсах-одиночках. Информации 
накоплено очень много, и она всегда 
востребована во властных структу-
рах, судах, силовых ведомствах, об-
разовательных учреждениях, СМИ. 
Но мы не только информируем, 
мы и анализируем полученные ма-
териалы, проводим юридические, 
психологические, религиоведче-
ские консультации, консультируем 
родственников людей, оказавшихся 
в плену деструктивных идей, самих 
сектантов, которые в моменты про-
блеска сознания обращаются к нам 
за помощью. За годы работы Центра 
таких консультаций было проведено 
порядка 10 тысяч, сотни людей вы-
ведены из сект. Мы также сами пи-
шем статьи, готовим методические 
пособия, доклады. То есть мы рас-
полагаем необходимыми знаниями, 
чтобы оказать грамотную во всех 
отношениях помощь кому бы то ни 
было.

– Вы обеспокоены духовным 
состоянием молодежи и всегда это 
подчеркиваете.

– Понимаете, молодежи свой-
ственно ошибаться (есть такое вы-
ражение) в силу отсутствия у неё 
жизненного опыта, четкой жизнен-
ной позиции, неразвитого критиче-
ского мышления, юношеского мак-
симализма. Эти негативные свойства 
могли бы быть в той или иной сте-
пени устранены благодаря духовно-
нравственному воспитанию, которо-
го нет. Всем этим умело пользуются 
идеологи экстремизма и терроризма, 
для которых бездуховность, под-
ростковый кризис и социальные 
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проблемы –  самая благоприятная 
ситуация для внедрения в сознание 
молодых людей практически любых 
деструктивных идей.

– И как с этим бороться?
– Подростков нужно предупреж-

дать об этой опасности, которая в том 
числе исходит от социальных сетей. 
Именно социальные сети стали се-
годня основной площадкой для вер-
бовки молодых людей в деструктив-
ные организации и движения. Через 
соцсети и мессенджеры вражеские 
спецслужбы вовлекают в противо-
правную деятельность наших детей. 
И примеры мы видим чуть ли не еже-
дневно. К сожалению, подростка, 
активно пользующегося соцсетями, 
сложно контролировать –  с кем он 
там общается, на какие сайты захо-
дит?.. Но можно, если по-настоящему 
обеспокоиться этим. Нужно идти 
в учебные заведения и разговаривать 
с учащейся молодежью. Совместно 
с отделом по взаимодействию с ре-
лигиозными организациями и наци-
онально-культурными автономиями 
и организациями мэрии города Но-
восибирска мы организуем встречи 
с учащимися средних общеобразо-
вательных учреждений, профтеху-
чилищ, вузов, а также с педагогами, 
сотрудниками силовых ведомств, 
военнослужащими. Охват аудито-
рии огромен, с учетом командировок 
в регионы он только в прошлом году 
составил десятки тысяч человек. Но 
все же главной основой в формирова-
нии мировоззрения человека являет-
ся родительское воспитание. Родите-
ли имеют огромное значение в жизни 
каждого человека. Родители заклады-
вают фундамент не только физиче-
ского организма человека –  они фор-
мируют его душу, его убеждения, его 
взгляды на жизнь. Недаром педагоги 
говорят, что человеческая личность 
формируется до пяти лет, а дальше 
она уже сформирована и будет разви-
ваться в соответствии с заложенными 
в ней навыками.

– Я слышал, что на некоторых 
таких встречах вы показываете 
свой фильм об экстремистах –  ху-
дожественный фильм.
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– Да, это игровая картина «Рядом 
с нами», снятая по заказу Главного 
управления по противодействию экс-
тремизму МВД России. Она стала хо-
рошим инструментом профилактики 
экстремистских настроений в моло-
дежной среде. С ней я побывал во 
многих городах страны. В фильме, 
основанном на реальных событиях, 
рассказывается об экстремистских 
объединениях, о вербовке молодых 
людей в группы террористов-смер-
тников. После просмотра мы подол-
гу обсуждаем эту проблему, порой 
встречи по времени занимают столь-
ко же, сколько идет сам фильм.

– Известно, что вы тесно сотруд-
ничаете с мусульманами. Расска-
жете об этом?

– Действительно, многие меро-
приятия мы проводим совместно 
с мусульманами, плодотворно сотруд-
ничаем с новосибирским муфтием 
Салимом Накиповичем Шакирзяно-
вым и его помощниками. В сентябре 
прошлого года в Новосибирске про-
шла международная конференция 
«Интеллектуальный ислам. Духовное 
единство и межрелигиозное согла-
сие», посвященная противодействию 
экстремизму и терроризму, укрепле-
нию духовного единства российского 
народа. Я выступил на конференции 
с докладом на эти темы.

В октябре по приглашению архие-
пископа Махачкалинского и Грознен-
ского Варлаама и по благословению 
нашего митрополита ездил в Даге-
стан для участия в межрелигиозном 
молодежном форуме, выступал с до-
кладами в образовательных учрежде-
ниях Махачкалы и Каспийска, делал 
сообщения. Так вот среди наиболее 
острых тем, которые обсуждались на 
форуме, была проблема профилакти-
ки и борьбы с идеологией экстремиз-
ма и терроризма.

– Все прошло успешно?
– Более чем. Интереснейшая по-

ездка и очень благодарная аудитория. 
Каждый день проходили встречи, 
круглые столы, секционные заседа-
ния, но организация была велико-
лепная, а главное, я видел в глазах 
и организаторов, и слушателей живой 

интерес. Задавали очень много во-
просов.

– О чем конкретно вы говорили?
– Я говорил о большом опыте 

мирного сосуществования наших 
религий на территории России, ко-
торый по большому счету позволяет 
нам оставаться единомышленниками 
даже в самых непростых ситуациях, 
находиться в рамках тех ценностей 
и принципов, которые у нас принято 
называть братством народов. Я при-
зывал молодых людей –  и русских, 
и дагестанцев –  не только серьезно 
изучать свою религию, но и знако-
миться с другими традиционными 
религиями, которые исповедуют на-
роды России. Такие знания способ-
ствуют дружбе между нашими на-
родами, веротерпимости и в целом 
имеют огромное значение в духов-
ном и морально-нравственном ста-
новлении общества.

В 2022 году вышел Указ «Основы 
государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных 
ценностей». В документе сказано, 
что христианство, ислам, буддизм, 
иудаизм являются неотъемлемой 
частью российского исторического 
и духовного наследия, они оказали 
значительное влияние на формирова-
ние традиционных ценностей, общих 
для всех –  верующих и неверующих. 
В то же время в этом же документе 
отмечается, что особая роль, в ста-
новлении и укреплении традицион-
ных ценностей принадлежит право-
славию.

Главное –  это вера, искренняя 
вера в Бога, и исполнение Его запо-
ведей –  вот что станет эффективным 
средством профилактики политиче-
ского, национального, религиозно-
го экстремизма и убережет многих 
молодых людей от деструктивного 
влияния экстремистских идей.

– Однажды вы сказали, что тра-
диционный ислам, как и правосла-
вие, подвергается мощным атакам 
запада: союз двух религий не дает 
ему покоя.

– Наш президент недавно за-
явил, что мир между мусульманами 

и христианами в Российской Федера-
ции скрепляет единство российского 
народа. Естественно, силы запада на-
правлены на подрыв этого единства. 
Разделяй и властвуй –  известный 
афоризм.

– Но мы же не можем допустить 
этого.

– Я только что упомянул Указ 
президента от 9 ноября 2022 года 
N 809, настоятельно рекомендую его 
прочитать. В нем говорится о несо-
мненной поддержке традиционных 
религий, пресечении любой деятель-
ности, направленной на разрушение 
традиционных ценностей в России, 
в частности о противодействии де-
структивным религиозным течени-
ям, то есть тоталитарным сектам. Это 
важно.

– Предлагаю на этой оптими-
стичной ноте закончить наше ин-
тервью.

– Знаете, я бы все-таки хотел за-
вершить его иначе. Люди говорят: 
а что я один могу сделать? кто меня 
будет слушать? это не мне решать… 
Неуверенность, нерешительность 
в этом вопросе ведут к крайне не-
гативным последствиям. Еще хуже 
равнодушие. «Бойтесь людей равно-
душных!» –  предупреждает классик. 
Святые отцы Церкви Христовой 
предостерегали: «Бог, Который есть 
Любовь, не простит нам равнодушия 
по отношению к ближним» (преп. 
Паисий Святогорец). «Кто при люб-
ви своей равнодушен к недостаткам 
любимого, тот ненавидит его, сам 
того не сознавая» (преп. Ефрем Си-
рин).

Многое зависит от самого чело-
века, если хотите, то и от нас с вами 
тоже. Нельзя бездействовать. От того 
как мы себя поведем в той или иной 
ситуации сегодня, во многом будет 
зависеть наше завтра. Как говорил 
англо-ирландский философ и публи-
цист 18-го века Эдмунд Берк, «для 
торжества зла необходимо только 
одно условие –  чтобы хорошие люди 
сидели, сложа руки».

Беседовал Николай Кузнецов
Радонеж
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В Новосибирске, как и в других городах нашего Отечества, с начала СВО активно распростра-
няются призывы, особенно к учащимся и их родителям, участвовать в изготовлении оберегов для 
воинов на СВО. По недомыслию ли, по безграмотности, или по личным убеждениям сторонники 
оккультных воззрений и неоязыческих культов вовлекают детей в магические ритуалы.

Что такое оберег? Это предмет, ко-
торому приписывается магическая 
возможность оберегать владельца. На 
самом деле никакими волшебными 
свойствами он не обладает и является 
лишь проявлением суеверий, как по-
стукивание по дереву, сплёвывание 
за левое плечо или фига в кармане. 
Тем не менее использование оберегов 
в декларируемых магических целях 
имеет место быть среди религиозно 
безграмотных и верящих в волшеб-
ство людей с мировоззрением, в ос-
нове которого лежит магизм.

Магия (волшебство, колдовство) –  
часть оккультизма, совокупность об-
рядовых действий, ставящих целью 
влиять на реальность с помощью 
таинственных сил. Именно этим ма-
гия и оккультизм противоположны 
и православию, и науке. Вера оккуль-
тистов механична –  они думают, что 
воздействуют на реальность в силу 
правильного исполнения проведён-
ного ритуала, подчиняя им воле мага 
невидимые таинственные силы. В от-
личие от них Святая Православная 
Церковь учит, что Бог не есть меха-
низм, который можно заставить ис-
полнять свои хотелки каким-либо 
обрядом, но свободная Личность, 
со Своей собственной волей, вечно 
и неизменно направленной к добру, 
и молитвы действенны ровно в той 
степени, в которой они совпадают 
с волей Божией. Именно про это про-
шение «да будет воля Твоя» в Господ-
ней молитве. Наука же в принципе не 
занимается мистикой и таинственны-
ми силами, потому что её областью 
компетенции является исключитель-
но потенциально познаваемый мир, 
а метод подразумевает повторяе-
мость результатов безотносительно 
личности экспериментатора.

Безобидно ли «изготовление обе-
режков»? Нет. Участие в подобно-
го рода мероприятиях формируют 

у детей совершенно оккультные, 
неоязыческие, псевдорелигиозные 
взгляды. Это не только не безобидно, 
но и вредно, даже на уровне учёбы 
в школе, преподаваемые предметы 
в которой основаны на научном под-
ходе, в принципе несовместимым 
с магизмом. Насаждение магического 
мировоззрения является мракобесием 
и на корню губит не только возмож-
ность духовного возрастания в пра-
вославии, являющемся нашей тради-
ционной и государствообразующей 
религией, но и дальнейшее серьёзное 
светское образование, поскольку под-
меняет у детей понимание реальных 
причинно-следственных связей, не-
обходимых в науке, на совершенно 
ложные и безосновательные верова-
ния. С магическим мировоззрением 
невозможны ни серьезные учёные, ни 
инженеры, так нужные нашей стране.

Именно об этом говорится 
в «Стратегии национальной без-
опасности Российской Федера-
ции», принятой указом Президента 
в 2021 году:

Насаждение чуждых идеалов 
и ценностей, осуществление без уче-
та исторических традиций и опы-
та предшествующих поколений ре-
форм в области образования, науки, 
культуры, религии, языка и инфор-
мационной деятельности приводят 
к усилению разобщенности и по-
ляризации национальных обществ, 
разрушают фундамент культурного 
суверенитета, подрывают основы 
политической стабильности и госу-
дарственности. Пересмотр базовых 
норм морали, психологическое мани-
пулирование наносят непоправимый 
ущерб нравственному здоровью че-
ловека, поощряют деструктивное 
поведение, формируют условия для 
саморазрушения общества. Уве-
личивается разрыв между поколе-
ниями. Одновременно нарастают 

Подмена патриотизма оккультизмомПодмена патриотизма оккультизмом
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Каратисты поблагодарили 
митрополита Никодима за поддержку 

новосибирского спорта
В Новосибирске завершились региональные соревнования и областной фестиваль по киокусин-

кай, проходившие в рамках соревнований на Кубок святого благоверного князя Александра Невско-
го и посвященные 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

Мероприятия состоялись в спор-
тивной школе самбо (Академия сам-
бо) на улице Фабричной.

В региональных соревнования 
приняли участие свыше 700 спор-
тсменов из Новосибирской, Томской 
и Кемеровской областей, Алтайского 
края и республики Казахстан.

В фестивале традиционно уча-
ствовали как новички, так и ветераны 
спорта. Впервые в этом году в про-
грамму фестиваля была включена 
семейная ката (демонстрация дви-
жений), в которых принимали уча-
стие семьи. Семейная ката получила 
массу добрых откликов, в связи с чем 
семейные соревнования по ката было 
решено проводить регулярно.

По благословению митрополита 
Новосибирского и Бердского Нико-
дима, спортсменов приветствовал ру-
ководитель спортивного отдела Но-
восибирской епархии мастер спорта 
России иерей Борис Левитан.

Священник поздравил карати-
стов и болельщиков с престижными 

соревнованиями и красивым спор-
тивным праздником, напомнив спор-
тсменам о необходимости не только 
укреплять тело и дух, что является 
залогом победы в соревнованиях, 

но и помнить о своей душе, кото-
рая живёт верой в Бога. В пример 
отец Борис привел святого благовер-
ного и великого князя Александра 
Нев ского –  выдающегося политика 

проявления агрессивного национа-
лизма, ксенофобии, религиозного экс-
тремизма и терроризма.

Традиционные российские духов-
но-нравственные и культурно-исто-
рические ценности подвергаются 
активным нападкам со стороны 
США и их союзников, а также со 
стороны транснациональных корпо-
раций, иностранных некоммерческих 
неправительственных, религиозных, 
экстремистских и террористиче-
ских организаций. Они оказывают 

информационно-психологическое воз-
действие на индивидуальное, груп-
повое и общественное сознание пу-
тем распространения социальных 
и моральных установок, противо-
речащих традициям, убеждениям 
и верованиям народов Российской 
Федерации.

Оккультизм и магия не только ни-
коим образом не являются традици-
онными ценностями в нашей стране, 
но и прямо противоположны им. Из-
готовление оберегов –  не воспитание 

патриотизма и укрепление традици-
онных духовно-нравственных цен-
ностей, но их подмена.

Хотите, чтобы дети поддержи-
вали наших воинов на СВО своими 
поделками –  отлично! Пусть рисуют 
открытки, пишут письма. Вот толь-
ко оккультизм сюда подмешивать не 
надо.

Протоиерей Александр Новопашин,
руководитель миссионерского отдела

Новосибирской епархии
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и полководца, но прежде всего –  
православного христианина, при-
нявшего перед смертью великую 
схиму.

По словам президента Федерации 
Синкёкусинкай каратэ Новосибир-
ской области Андрея Юрьевича Кит-
кина, в жизни человека вера долж-
на занимать особое место. Поэтому 
Федерация сразу же откликнулась на 
предложение руководителя спортив-
ного отдела Новосибирской епархии 
иерея Бориса Левитана о сотрудниче-
стве. Несколько лет назад отправной 
точкой соработничества Федерации 
и Новосибирской епархии послужила 
организация региональных соревно-
ваний и фестиваля каратэ на Кубок 
святого благоверного князя Алексан-
дра Невского. Сегодня это меропри-
ятие стало традиционным и очень 

популярным, привлекающим внима-
ние новосибирцев.

В завершение Андрей Юрьевич 
сердечно поблагодарил митропо-
лита Новосибирского и Бердского 

Никодима за поддержку новосибир-
ского спорта, в частности каратэ, 
и помощь в предоставлении на со-
ревнования замечательной наградной 
атрибутики.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
СОБОР ВО ИМЯ СВЯТОГО БЛАГОВЕРНОГО 

КНЯЗЯ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

ТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯ
в соборе во имя святого благоверного князя 
Александра Невского совершается после пред-
варительных огласительных бесед с желаю-
щими креститься или крестить своих детей 
и крестными родителями.

 День бесед перед крещением  
в воскресенье в 12-00.

День крещения назначается 
во время беседы.

ТАИНСТВО ВЕНЧАНИЯ
 не совершается:

накануне среды и пятницы всего года (вторник, 
четверг), воскресных дней (суббота), накану-
не и в Великие, престольные и двунадесятые 
праздники, в продолжение всех многодневных 
постов.

ВОСКРЕСНЫЕ ЦЕРКОВНО-
ПРИХОДСКИЕ ЗАНЯТИЯ

при соборе во имя святого 
благоверного князя 

Александра Невского:

ЗАНЯТИЯ СО ВЗРОСЛЫМИ
изучение Священной истории Нового 

Завета, разбор воскресных Евангельских 
чтений, знакомство с современной 

церковной жизнью.

ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ОТ 3 ДО 7 ЛЕТ 
(МЛАДШАЯ ДЕТСКАЯ ГРУППА)

преподавание детям основ Священной 
истории и начальных понятий 
христианской нравственности 

посредством рисования, рукоделия 
и игры, пения.

ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ОТ 7 ДО 11 ЛЕТ 
(СРЕДНЯЯ ДЕТСКАЯ ГРУППА) 

ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ОТ 11 ДО 16 ЛЕТ 
(СТАРШАЯ ДЕТСКАЯ ГРУППА)

изучение Священной истории и географии 
Ветхого и Нового Завета, разбор 

воскресных Евангельских чтений,  
знакомство с основными понятиями 

христианской нравственности, житиями 
святых, историей чтимых икон 

и иконописью, церковно-славянским  
языком, важнейшими событиями  

церковной истории, рисование,  
рукоделие, церковное пение.

ЗАНЯТИЯ ПРАВОСЛАВНОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ХОРА 

изучение и исполнение песнопений 
Божественной литургии, духовных 

песнопений; участие хора в богослужении; 
выступления на праздничных концертах  

(в хор принимаются желающие 
в возрасте от 14 до 22 лет).

Занятия проводятся по воскресеньям 
с 12.00 в соборе 

Телефон для справок 
223-54-40

При Новосибирской 
епархии по благословению 

Высокопреосвященнейшего Никодима, 
Митрополита Новосибирского  

и Бердского при поддержке 
администрации города и области работает

Епархиальный Реабилитационный 
Центр во имя преподобного  

Серафима Саровского  
для нарко- и алкоголезависимых лиц.

По субботам в 15.00 –  
молебен о исцелении страдающих 

наркотической и алкогольной 
зависимостью и для их родителей. 

Желающим получить консультацию 
о приёме в реабилитационный центр, 
обращаться по телефону: 287-00-03. 

Сайты центра:  Трезвение.рф 
или 2870003.ru

ИНФОРМАЦИОННО-
КОНСУЛЬТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР 

ПО ВОПРОСАМ 
СЕКТАНТСТВА 

 при соборе во имя 
св. Александра Невского

ПРИЕМ  ПРОВОДИТСЯ 
ТОЛЬКО ПОСЛЕ 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ 
ЗАПИСИ

по телефону: (383) 223-83-49
 e-mail: ikc2019@mail.ru

http://www.ansobor.ru

Централизованная религиозная организация «Новосибирская Епархия Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)»

Братья и сестры! Большая просьба, 
не использовать газету в хозяйственных нуждах!

Газету «Православный Миссионер» 
можно прочитать на сайте собора: 

http://ansobor.ru/ или ансобор.рф

ЕПАРХИАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ЗАЩИТЫ ЖИЗНИ И 

СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ
во имя святителя 

Иоанна Шанхайского
принимает любые виды пожертвований 
для оказания материальной поддержки 
беременным женщинам, оказавшимся 

в трудной ситуации, и малообеспеченным 
семьям, имеющим детей дошкольного 

возраста.
Центр нуждается в помощи 

добровольцев: администратора 
группы «ВКонтакте» и помощников, 

отслеживающих рубрики  
«Отдам даром» различных сайтов.
Обращаться по телефонам:

8-923-136-20-20

ГОРОДСКОЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД  
«В ЗАЩИТУ ЖИЗНИ ДЕТЕЙ»

Цель фонда – адресная помощь женщи-
нам, отказавшимся от совершения абортов. 
Фонд обращается ко всем, кому небезраз-
лична судьба детей, приговоренных к смер-
ти собственными родителями, с просьбой 
внести посильную лепту для их спасения.

Городской благотворительный фонд 
«В защиту жизни детей»

р/сч № 40703810523000000065 в Филиал 
«Новосибирский» АО «АЛЬФА-БАНК», 

к/сч № 30101810600000000774  
в СИБИРСКОЕ ГУ БАНКА РОССИИ

ИНН 5406596129
БИК 045004774

Учредитель: Местная православная 
религиозная организация «Приход храма во 
имя святого благоверного князя Александра 
Невского г. Новосибирска Новосибирской 
Епархии Русской Православной Церкви 
(Московский Патриархат)»
Главный редактор:  
протоиерей Александр Владимирович 
Новопашин
Редактор: Мария Заварзина
Корректор: Ирина Рагозина
Дизайн и верстка: Сергей Колотилов
Адрес редакции и издателя:  
630007, г. Новосибирск, ул. Красный 
проспект, 1А, тел. (383) 223-54-40, 223-83-49
http://ansobor.ru, e-mail: novnevsky@yandex.ru
Свидетельство о регистрации средства 
массовой коммуникации в Управлении 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций по Сибирскому 
федеральному округу  
ПИ № ТУ54-00744 от 06 мая 2015 г.

Отпечатано в типографии «Принттайм»  
Адрес типографии:  
630083, г. Новосибирск,  
ул. Большевистская, 131, к.5.
Заказ: 525                                Тираж: 1500 экз.
Дата подписания в печать: 6.05.2025 г.
Время подписания в печать:  
по графику 12.00, фактическое 12.00
Дата выхода в свет: 14.05.2025 г.
Распространяется бесплатно! 12+

Акафисты, 
совершаемые  

в течение седмицы
Понедельник

16-00 – акафист перед иконой Божией Матери 
«Иверская»

Вторник
16-00 – акафист святому благоверному князю 

Александру Невскому

Среда
19-00 – акафист святителю Николаю 

Чудотворцу и акафист святителю Спиридону 
Тримифунтскому о помощи во всяком  

добром деле


